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п о  с о в е т с к о м у  т е л е в и д е н и ю
Добрый вечер, дорогие то- 

рарищи!
Мы опять встречаемся с 

Ьами и опять по тому же во
просу — о Рейкьявике. Во
прос слишком серьезный, 

ритоги встречи с президентом 
С Ш А взбудоражили весь 
мир! За истекшие дни появи
лось много новых данных, 
требующих оценки, которыми 
я и хотел бы сегодня с вами 
поделиться.

На пресс-конференции в 
Рейкьявике я, помните, го
ворил, что мы еще не раз 
будем возвращаться к встре
че между руководителями 
СССР и СШ А.

Убежден: мы еще не осо
знали всей важности того, 
!то произошло. Но обяза- 
эльно поймем — не сейчас, 

завтра,—поймем все зна- 
1ение Рейкьявика и возда- 

1М должное как достижени- 
1М, приобретениям, так и 

цценным возможностям, 
зтерям.
При всем драматизме — 

и хода переговоров, и их 
дтогов — встреча в Рейкья
вике, может быть впервые 
за многие десятилетия, так 
далеко продвинула нас в по
исках путей к ядерному ра
зоружению.

Я  и сейчас считаю: в ито- 
встречи мы поднялись на 

лее высокую ступень не 
олько в анализе, ситуации, 
о и в определении целей и 

мок возможных договорен- 
стей по ядерному разору

жению.
Оказавшись в нескольких 
гах от практической дого

воренности по столь труд
ной и жизненно важной проб
леме, все мы неизмеримо 
больше стали понимать опас
ность, в которой находится 
мир, сильнее чувствуем не
обходимость безотлагатель
ных решений и, что самое 
главное, — сейчас мы зна
ем: устранение ядерной уг
розы — реально и возможно. 

Здесь я хотел бы заметить, 
го еще совсем недавно со- 
ртская программа ликвица- 
ш ядерных вооружений к 
)00 году многими «столпа- 
I» мировой политики объ

являлась иллюзией, несбы
точной мечтой.

Вот уж  воистину — тот 
шый случай, когда прош- 
ый опыт является не богат

ством и не советчиком, а гру
зом, отягощающим поиск ре
шений.

Но Рейкьявик породил не 
только надежды, Рейкьявик 
высветил и трудности на пу
ти к безъядерному миру.
 ̂ Без понимания этого фак

та нельзя правильно оценить 
итоги исландской встречи.
I  Силы, противостоящие тен
денции к разоружению, ве
лики. Это мы почувствовали 
как на самой встрече, так и 
сейчас. О Рейкьявике сейчас 

Цговорится много, 
т Встреча в Исландии реа
листически мыслящими людь
ми расценивается как круп
ное политическое событие.

Приветствуется тот факт, 
что в результате ее удалось 
выйти на новые качествен
ные рубежи в борьбе против

ядерного оружия. Итоги Рей
кьявика, как они видятся со- 
ветскому руководству, обо
дряют всех, кто хочет пере
лома к лучшему.

Интересные оценки выска
зываются в государственных, 
общественных и научных 
кругах большинства стран. 
Наметившиеся возможности 
характеризуются как отвеча
ющие общечеловеческим уст
ремлениям.

По общему мнению, встре
ча подняла на новый уровень 
советско-американский диа
лог, равно как и в целом диа
лог Восток — Запад.

Он выведен из плоскости 
технических выкладок, циф
ровых сопоставлений на но
вые параметры и измерения.

С этой высоты видны но
вые перспективы в решении 
тех проблем, которые так 
остро сегодня стоят, — я 
имею в виду безопасность, 
ядерное разоружение, недо
пущение новых витков гонки 
вооружений, новое понима
ние возможностей, открыв
шихся перед человечеством.

Дискуссия в мире по ито
гам встречи, можно сказать, 
еще только разворачивается. 
Думаю, больше того, убеж
ден, она будет нарастать. Бу
дут нарастать, как мы дума
ем, и общие усилия народов, 
политических и обществен
ных кругов, направленные на 
реализацию возможностей, 
открывшихся на встрече в 
Рейкьявике.

Там был обозначен марш
рут движения к решению 
важнейших проблем, от ко
торых зависит сама судьба 
человечества.

Но время после Рейкьяви
ка показало и другое.

Круги, связанные с мили
таризмом, с прибылями от 
гонки вооружений, явно на
пуганы. Они изо всех сил 
стараются справиться с но
вой ситуацией и, координи
руя свои действия, всячески 
стремятся сбить с толку лю
дей. Взять под контроль на
строения широких кругов ми
ровой общественности, пога
сить их порыв к ..миру, по
мешать правительствам за
нять четкую позицию в этот 
решающий исторический мо
мент.

В  распоряжении этих кру
гов — власть политическая, 
экономические рычаги, мощ
ные средства информации. 
Не следует переоценивать их 
силу, но и недооценивать то
же не следует. По всему, ко
нечно, видно — борьба бу
дет трудной.

В  стане противников раз
рядки и разоружения нача
лась новая перегруппировка 
сил, предпринимаются лихо
радочные усилия выстроить 
такие препятствия, чтобы 
рроцесс, начатый в Рейкь
явике, захлебнулся.

В  этих условиях считаю 
необходимым вернуться к 
вопросам, остро вставшим в 
повестку дня в связи со 
встречей в Исландии.

Наша точка зрения, кото
рую я высказал спустя час 
по ее окончании, не измени
лась. Считаю необходимым

сказать об этом не только 
для того, чтобы подтвердить 
ранее сделанные оценки.

Делаю это, чтобы обра
тить ваше внимание на че
харду и разноголосицу, кото
рые мы наблюдаем. То ли 
это от растерянности, заме
шательства, то ли заранее 
продуманная акция по наду
вательству простых людей.

Идут разные объяснения 
целей, которые ставились пе
ред встречей.От первых про
клятий в адрес Рейкьявика 
быстро и дружно перешли 
к восторгам.

Началась суетливая кам
пания по присвоению себе 
не своих предложений.

Главные силы брошены 
на защиту посрамленной в 
Рейкьявике СОИ. В  общем 
суматошные дни переживает 
сегодня Вашингтон.

Что это — предвыборная 
игра, которая нуждается в 
успехе Рейкья в и к а ?  Или 
имеем дело с непредсказуе
мой политикой на предстоя
щие годы?

Этот феномен нуждается 
в серьезном изучении.

Мимо нашего внимания не 
прошло, как и куда некото
рые политические круги пы
таются направить обсужде
ние итогов встречи.

О главных моментах такой 
кампании стоит сказать. Хо
тят обелить деструктивную 
позицию а д м и н  истрации 
СШ А, которая пришла на 
встречу неподготовленной, я 
бы сказал еще раз, со ста
рым багажом, а когда де
ваться было некуда и обста
новка потребовала ясных от
ветов, сорвала возможность 
завершить встречу догово
ренностями.

Хотят в новой ситуации, 
создавшейся после Рейкья
вика, понудить СССР вер

нуться к старым подходам, 
тянут назад к бесплодным 
цифровым дискуссиям, к 
блужданию по кругу в усло
виях тупика.

Очевидно, немало таких 
политиков на Западе, кото
рых переговоры в Женеве 
устраивают как ширма, а не 
как форум для поиска дого- 
воренцоетей.

Теперь становится яснее 
то, что раньше тщательно 
маскировалось: в американ
ских и западноевропейских 
правящих кругах есть мощ
ные силы, которые стремятся 
сорвать процесс ядерного ра
зоружения, кое-кто опять 
стал утверждать, что ядер
ное оружие — чуть ли не 
благо.

Говорят, что половина 
правды — самая опасная 
ложь. И очень тревожно, что 
на такую позицию — а под
час и позицию прямого об
мана — встали не только 
средства массовой информа
ции правого толка, но и вы
сокопоставленные деят ел и  
американской администра
ции.

Я  уже имел возможность 
рассказать, как было дело в 
Рейкьявике. Мы приехали на 
встречу с конструктивными и 
самыми радикальными за всю 
историю советско-американ
ских переговоров предложе
ниями по сокращению воо
ружений. В  них учитывают
ся интересы обеих сторон.

Прибыв в Исландию, я 
сказал об этом накануне 
встречи в беседе с руководи
телями этой страны. И уже 
в середине первой беседы с 
президентом СШ А эти пред
ложения ему были вручены.

Далеко идущие и взаимо
связанные, они составляют 
целостный пакет и основа
ны на объявленной 15 ян

варя нашей программе ли
квидации ядерного оружия к 
2000 году.

Первое. Вдвое сократить 
все без исключения сграте- 
гические вооружения.

Второе. Полностью ликви
дировать советские и амери
канские ракеты сред ней  
дальности в Европе и неза
медлительно приступить к 
переговорам по ракетам это
го типа в Азии, а также и 
по ракетам с дальностью 
меньше 1.000 км, число ко
торых мы предложили сразу 
же заморозить.

Третье. Упрочить режим 
ПРО и начать полномасштаб
ные переговоры о полном за
прещении ядерных испыта
ний.

На базе советских пред
ложений и развернулись дис
куссии в Рейкьявике, о чем 
я подробно говорил в преж
них своих выступлениях.

В  результате трудной 
борьбы и острых споров про
изошло обнадеживаю щ е е 
сближение позиций по двум 
из трех направлений.

Логика переговоров выве
ла стороны на определение 
конкретных сроков ликвида
ции стратегических наступа
тельных вооружений. И мы 
с президентом Р. Рейганом 
пришли к согласию, что та
кие вооружения СССР и 
СШ А могут и должны быть 
полностью ликвидированы к 
3 996 году.

Была достигнута догово
ренность и о полной ликви
дации американских и совет
ских ракет средней дально
сти в Европе, и о радикаль
ном сокращении ракет этого 
класса в Азии.

Мы придаем этим догово
ренностям между СССР и 
СШ А принципиальное зна
чение: они показали, что

ядерное разоружение воз
можно.

Такова первая половина 
правды о Рейкьявике. Но 
есть и другая половина. Со
стоит она, как я уже ска
зал, в том, что американская 
сторона сорвала соглашение, 
до которого, казалось, рукой 
подать..

Сейчас администр а ц и я 
СШ А изо всех сил старается 
убедить, что возможный 
крупный успех с выходом на 
конкретные соглашения не 
был достигнут ввиду неус
тупчивости советской сторо
ны по программе так назы
ваемой «стратегической обо
ронной инициативы».

Говорят даже, будто мы 
заманили в ловушку прези
дента, выдвинув «захваты
вающие дух» предложения 
по сокращению стратегиче
ских наступательных воору
жений и ракет средней даль
ности, а потом, дескать, в 
ультимативной форме пот
ребовали отказа от СОИ.

Но суть нашей позиции, 
наших предложений вот в 
чем: мы за сокращение, а 
затем и полную ликвидацию 
ядерного оружия и реши
тельно против нового этапа 
гонки вооружений, переноса 
ее в космос.

Отсюда — мы против СОИпрс
Д01и за укрепление Договора по 

ПРО.
Всякому здравомысляще

му человеку понятно, что 
если мы вступаем на дорогу 
глубоких сокращений, а по
том и полного уничтожения 
ядерного оружия, то надо 
исключить любую возмож
ность, которую могла бы ис
пользовать то ли советская, 
то ли американская сторона 
для получения односторон
него военного превосходства.

Как раз главную опас
ность СОИ мы и видим в 
переносе гонки вооружений в 
новую сферу, в стремлении 
вырваться с наступательным 
оружием в космос и таким 
способом добиться военного 
превосходства.

СОИ встала на пути пре
кращения гонки вооружений, 
избавления от ядерного ору
жия, главным препятствием 
на пути к безъядерному 
миру.

И когда господин Шульц, 
государственный секретарь 
СШ А, говорит американско
му народу, что СОИ — это 
своего рода «страховой по
лис» для Америки, то это, 
по меньшей мере, попытка 
ввести в заблуждение аме
риканский народ.

СОИ на самом деле не 
укрепляет безопасность Аме
рики, не укрепляет, а, от
крывая новый этап Гонки 
вооружений, дестабилизиру
ет военно-политическую си
туацию и тем самым ослаб
ляет и безопасность Соеди
ненных Штатов, и всеобщую 
безопасность.

Это американцы должны 
знать.

Должны они знать и то, 
что позиция С Ш А по СОИ, 
объявленная в Рейкьявике, 
в корне противоречит Дого
вору по ПРО. Статья XV

этого договора действитель
но позволяет выйти из дого
вора, но • только при- опреде
ленных обстоятельствах, а 
именно — если «исключи
тельные обстоятельства по
ставили под угрозу ее (уча
стницы договора) высшие ин
тересы». Никаких таких об
стоятельств не было и нет 
сейчас. И понятно, что лик
видация ядерного оружия, 
если бы она началась, дела
ла бы возникновение таких 
чрезвычайных обстоятельств 
еще менее вероятным. Это 
логично.

Статья X II I  Договора по
ПРО предусматривает и дру
гое, а именно — что сто
роны должны «рассматри
вать по мере необходимости 
возможные предложения по 
дальнейшему повыше н и ю 
жизнеспособности настояще
го договора». СШ А же
стремятся, наоборот, обесце
нить договор, лишить его
смысла.

Это все — цитаты из до
кумента, подписанного выс
шим представителем Соеди
ненных Штатов.

Много сочинили побасе
нок, чтобы поднять автори
тет СОИ. Одна из них — 
что русские страшно ее боят
ся. Другая — что именно 
СОИ привела русских на
переговоры в Женеву, а по
том и в Рейкьявик. Тре
тья — что СОИ — это един
ственное спасение Америки 
от «советской угрозы». Чет
вертая — что СОИ обеспе
чит Соединенным Штатам 
большой технологический от
рыв от Советского Союза и 
других стран и т. д. и т. п.

Сейчас со знанием про
блемы я могу сказать толь
ко одно: продолжение про
граммы СОИ втянет мир в 
новый этап гонки вооруже
ний и дестабилизирует стра
тегическую обстановку.

Все остальное, что при
писывается СОИ, — во мно
гом весьма сомнительно и 
делается для того, чтобы в 
привлекательной упаковке 
сбыть этот подозрительный 
и опасный товар.

Президент, отстаивая свою 
позицию, приведшую к сры
ву договоренности в Рейкь
явике, задает риторические 
вопросы: «Почему русские
столь упорно требуют, чтобы 
Америка навечно осталась 
уязвимой для советского ра
кетного удара? Почему Со
ветский Союз настаивает на 
том:, чтобы мы оставались 
беззащитными навечно?».

Меня, признаться, такие 
вопросы удивляют. Из них 
вроде бы вытекает, что у 
американского президента 
есть возможность сделать 
свою страну неуязвимой, на
дежно ее защитить от ядер
ного удара.

Но пока существует ящер
ное оружие и продолжается 
гонка вооружений, у него 
нет такой возможности. Так 
же, разумеется, как и у нас.

Если президент надеется 
здесь на СОИ, то зря. Эф
фективной эта система будет 
разве что в  случае, если лик
видировать все ракеты. Но 
зачем тогда, спрашивается.

вообще нужна противоракет
ная оборона? К  чему ее 
строить? Я  не говорю уже о 
выброшенных на ветер сред
ствах, о стоимости этой си
стемы — по некого р ы м  
оценкам она достигнет не
скольких триллионов долла
ров.

Пока же мы стараемся 
убедить Америку отказаться 
от опасной затеи. Убеждаем 
американскую администра
цию искать неуязвимость, за
щиту на другом пути — на 
пути полной ликвидации 
ядерного оружия, создания 
всеобъемлющей сис т е м ы  
международной безопасно
сти, исключающей любые 
войны — и ядерные, и обыч
ные.

Однако на сегодняшний 
день программа СОИ оста
ется составной частью воен
ной доктрины СШ А.

Поныне действующее «Ру 
ководство по обороне на 
1984— 1988 годы», вышед
шее из недр Пентагона в на
чале президентства Рейга
на, прямо предусматривает 
«разработку систем косми
ческого базирования», вклю
чая средства уничтожения 
советских спутников ,̂ фор
сирования систем противора
кетной обороны территории 
Соединенных Штатов с воз
можным выходом СШ А из 
Договора по ПРО.

Как подчеркивается в этом 
документе, «надо направить 
военное сопернич е с т в о с 
СССР в новые области и тем 
оамым сделать бессмыслен
ными все предыдущие со
ветские расходы на оборону 
и сделать все советское ору
жие устаревшим». Опять, 
как видите, погоня за при
зраком, выражаясь словами 
бывшего президента Ник
сона, опять расчеты измо
тать Советский Союз.

Трудно даются уроки ны
нешней администрации.

Не здесь ли ответ на воп
рос, почему так упорно дер
жатся за СОИ? Планы «зве
здных войн» стали главным 
препятствием к договоренно
сти о ликвидации ядерной 
угрозы. И зря сейчас в Ва
шингтоне стремятся изобра
зить дело так, будто мы дви
жемся к соглашению.

Ликвидировать ядер н о е 
оружие как средство сдер
живания американской аг
рессии, получив взамен уг
розу из космоса, — на это 
могут пойти лишь полити
ческие простаки. Таких в 
советском руководстве нет1

Трудно примириться, что 
из-за всего этого упущен 
уникальный шанс — изба
вить человечество от ядер
ной угрозы. Имея именно 
это в виду, я говорил на 
пресс-конференции в Рейкь
явике о том, что мы не счи
таем диалог законченным и 
надеемся, что, вернувшись 
домой, президент Р . Рей
ган посоветуется с конгрес
сом СШ А, с американским 
народом и примет решения, 
необходимость которых ло
гически вытекает из достиг
нутого в Рейкьявике.

(Окончание на 2-й стр.).

ПОСЕЩЕНИЕ ПОСОЛЬСТВА
23 октября товарищи Гор

бачев М. С., Громыко А. А., 
Рыжков Н. И., Шеварднадзе 
Э. А., Добрынин А. Ф. посе
тили посольство Народной 

гпублики Мозам б и к в 
ССР в связи с трагической 

гибелью Председателя Пар
тии Фрелимо, президента 
Н р м  маршала Саморы Мой- 

бЗеса Машела.
Минутой молчания они 

►чтили память видного ру- 
||водителя национдльно-ос- 
5одительного движения, го

сударственного и политиче
ского деятеля Африки, боль

шого друга Советского Союза.
Руководители Коммуни

стической партии и Советско
го государства расписались в 
Траурной книге соболезнова-
т.

(ТАСС).
Руководители Ком м унистической партии и Советского государства в посольстве Н РМ .

Телефото ТАСС— ГРУ ЗИ Н Ф О РМ а .

ВСТРЕЧА В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ ГРУЗИНСКОЙ ССР
23 октября Председатель 

Совета Министров Грузин
ской ССР О. Е. Черкезия 
встретился с Премьер-Мини
стром Дании П. Шлютером.

Гостя ознакомили с исто
рическим прошлым грузин
ского народа, его культурой, 
достижениями и перспекти
вами социально-эконом иче- 
ского развития республики.

— Встреча Генерального 
секретаря ЦК КПСС М. С. 
Горбачева и п р е з идента 
Р. Рейгана в Рейкьявике, де
тальная и объективная кар
тина которой была представ
лена в выступлениях товари
ща Горбачева М. С., — под
черкнул О. Е. Черкезия, — 
убедительно продемонстриро
вала гибкость и перспектив
ность внешнеполитического 
курса нашей страны, ее иск
реннее стремление к безъ
ядерному миру.

Поблагодарив за теплый 
прием, Премьер-Министр Да
нии сказал, что рад предста
вившейся возможности побы

вать в Грузии — крае древ
нейшей и богатейшей куль
туры. Мы с нетерпением ожи
дали именно этой части про
граммы, отметил он.

Оценивая ход своего визи
та в СССР, П. Шлютер ука
зал на необходимость при
дать датско-советским связям 
более конструктивный и ди
намичный характер, прежде 
всего в сферах экономики и 
туризма.

— Я  не считаю неудачей 
встречу в Рейкьявике, — ска
зал Премьер-Министр, — и 
рад, что наши оценки совпа
дают.

Во время беседы было с 
удовлетворен и е м отмечено 
стремление Советского Сою
за и Дании к углублению до
брососедских отношений, рас
ширению культурных, дело
вых и дружественных связей.

В беседе приняли участие: 
с советской стороны — заме
ститель Председателя Сове
та Министров СССР В. К. 
Гусев, посол СССР в Данин

Б. Н. Пастухов, заместитель 
Председателя Совета Ми
нистров Грузинск о й ССР 
О. В. Мелкадзе, управ л я- 
ющий делами Совета Ми
нистров Грузинской ССР 
С. Т. Ригвава, м и н и с т р  
иностранных дел респуб
лики Г. Д. Джавахи ш в и- 
ли, директор Информацион
ного агентства при Совете 
Министров Грузинской ССР 
А. Ш . Иоселиани, начальник 
Главного хозяйственного уп
равления Совета Министров 
Грузинской ССР 3. П. Маха- 
радзе; с датской сто р о 
ны — началь н и к  Канце
лярии Премьер - Мини с т р а 
П. Визе, заместитель мини
стра иностранных дел, гене
ральный директор МИД Да
нии О. Меллер, посол Данни 
в СССР Р. Торнинг-Петерсен, 
советник Премьер-Министра 
по внешнеполитическим во
просам X. Готтлиб, заведую
щий отделом МИД О Кох. 
другие официальные лица.

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ )



♦  2 стр, «ЗАРЯ ВОСТОКА»! 24 ОКТЯБРЯ 1986 ГОДА

В Ы С Т У П Л Е Н И Е
Генерального секретаря ЦК КПСС М. С. ГОРБАЧЕВА
О К О Н Ч А Н И Е .

Произошло же совсем дру
гое. Помимо того, что иска
зили всю картину перегово
ров в Рейкьявике—об этом 
я еще скажу, — предприня
ли в последние дни акции, 
которые на нормальный че
ловеческий взгляд выглядят 
просто дикими после столь 
важной встречи на уровне 
высшего руководства двух 
стран.

Я  имею в виду высылку 
из С Ш А  еще 55 работников 
советского посольства и кон
сульства. Мы, конечно, при
мем ответные меры, очень 
жесткие меры, так сказать, 
на равных. Спускать такое 
безобразие не намерены. Но 
сейчас я  — о другом.

Что же это за правитель
ство, что же можно ожидать 
от него в других делах на 
международной арене? До 
каких пределов распростра
няется непредсказуемо с т ь 
его действий?

Оказывается, что не толь
ко нет у  него конструктив
ных предложений по клю
чевым вопросам разоруже
ния, но нет даже желания 
сохранить атмосферу, необ
ходимую для нормального 
продолжения диалога. Полу
чается, что Вашингтон не 
готов ни к тому, ни к друго
му.

Напрашивается вывод. Он 
подтверждается уже нема
лым опытом. Каждый раз, 
когда обнаруживается про
свет в подходах к крупным 
вопросам советско - амери
канских отношений, к урегу
лированию вопросов, затра
гивающих интересы всего че
ловечества, тут же следует 
провокация, рассчитанная на 
то, чтобы сорвать возмож
ность позитивного решения, 
отравить обстановку.

Так где же истинное ли
цо американской админи
страции? За поиск ли она 
развязок и решений или 
окончательно хочет разру
шать все, что может слу
жить основой для продви
жения вперед, заведомо ис
ключить всякую нормализа
цию?

Складывается весьма но 
приглядный портрет адми
нистрации великой страны, 
быстрой на деструктивные, 
разрушительные действия. То 
ли президент не может спра
виться с окружением; кото
рое буквально дышит нена
вистью к Советскому Союзу 
и ко всему, что может вве
сти международные дела в 
спокойное русло, то ли он 
сам этого хочет. Во всяком 
случае, управы на «ястре
бов» в Белом доме нет. И 
это очень опасно.

Что же касается инфор
мирования американцев о 
Рейкьявике, то произошло 
следующее — вполне в духе 
вышесказанного. От них ута
или факты. Им сказали ту 
самую полуправду, о кото
рой я говорил выше. Дело 
изобразили так, будто СШ А, 
действуя с позиции силы, 
почти вырвали у Советско
го Союза согласие догово
риться на американских ус
ловиях.

И недалек день, когда 
СШ А, дескать, добьются 
своего: надо, мол, только не 
сбавлять темпа военных при
готовлений, форсировать про
грамму «звездных войн», 
усиливать нажим по всем 
направлениям.

Эти дни стали свидетеля
ми того, что великое дело то
пится в мелком политикан
стве. В  жертву фабрикантам 
оружия приносят жизненные 
интересы своего народа, со
юзников, междунаро д н у ю 
безопасность в целом.

Сколько сказано об от
крытости американского об
щества, о свободе информа
ции, о плюрализме мнений, 
о том, что каждый может и 
видеть, и слышать то, что 
хочет.

В Рейкьявике, указывая 
на различия между нашими 
системами, президент сказал 
мне: «Мы признаем свободу 
печати, право выслушать лю
бую точку зрения». Это я 
процитировал его слова. А  
как выглядит это на деле?

Вот самый свежий факт.
Мне рассказали, что наша 

общественная организац и я

АПН издала на английском 
языке тексты моей пресс- 
конференции в Рейкьявике 
и выступления по советско
му телевидению, направила 
это во множество стран, в 
том числе и в Соединенные 
Штаты.

Так вот: брошюра с эти
ми текстами уже несколько 
дней задерживается на аме
риканской таможне. Ее не 
пускают к американскому 
читателю. Вот вам и «право 
выслушать любую точку зре
ния»!

Или: касаясь гуманитар
ных дел, я говорил прези
денту, — возьмите, напри
мер, кино. На советском эк
ране идет огромное количе
ство американских филь
мов. Советские люди имеют 
возможность через них пред
ставить себе и образ жизни, 
и образ мыслей американ
цев.

В  «свободной же Амери
ке» советских фильмов прак
тически не показывают. Пре
зидент ушел от ответа и, 
как обычно в таких случа
ях, спрятался за частное 
предпринимательство, ко го-
рое, мол, что хочет, то и де
лает.

Говорил я ему и об изда
нии американских книг у нас 
и наших книг — в СШ А: со
отношение, примерно, 20 к 
одному.

Поставил я  перед прези
дентом и вопрос о радиоин
формации. Сказал, что и 
здесь мы находимся в нерав
ном положении. Вы  окружи
ли Советский Союз сегью 
радиопередатчиков и с тер
ритории других стран транс
лируете на многих языках Со
ветского Союза круглые сут
ки все, что вам вздумается. 
Сама же Америка, пользуясь 
тем, что мы не близкие со
седи, отгородила себя от 
нашей радиоинфор м а ц и и 
средними волнами — у них 
приемники там только такие. 
Президент и на это ничего 
не мог возразить.

Тогда я  ему предложил: 
давайте так поступим— мы 
прекращаем глушение «Голо
са Америки», а вы предо- 
ставляете нам возможность

7Ри
ш
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В Зугдидском  районе всег
да бы ло  немало передовых, 
экономически крепких кол
хозов и совхозов. В нынеш 
нем году в полный голос за я 
вил о себе  и целый ряд  дру
гих хозяйств, /В райкоме пар
тии, например, настоятельно 
советовали побывать в колхо
зе  имени Григория Рогава 
села Григолиши. Труж ени
ки этого хозяйства уверенно 
завершили прош лую  пятилет
ку и взяли хороший старт в 
нынешней.. Григолишские чае 
воды одними из первых в 
районе выполнили годовое 
задание по сбору чая и 
решили отгрузить на пере
рабатываю щ ее п р е д п р и я ти е  
ещ е 150 тонн сырья. Выросли 
надои и на колхозной ф ерме. 
А  произош ло это потому, что 
в Григолиши много уж е  сде
лано и делается по укрепле
нию кормовой базы , улучш е 
нию породного состава стада.

Успехи хозяйства здесь спра
ведливо связы ваю т с д еятель
ностью  председателя колхоза 
Палико Чухуа. Знающ ий спе
циалист и хороший организа
тор, он сумел сплотить кол
лектив, использовать все воз
можности для укрепления эко- 

■ номики хозяйства. Колхоз се 
ла Григолиши небольш ой —  
каждая пара рабочих рук здесь 
на особом  учете. Отсюда и за 
бота председателя о механи
зации производственных про
цессов. В нынешнем году, на
пример, на 30 гектарах чайных 
плантаций применили м алую  
механизацию, на 11 —  мобиль
ные машины. В результате 
участки, которые годами не 
справлялись с заданиями по 
сбору листа, в нынешнем, та
ком  слож ном  и трудном сезо
не, выполнили план.

О собая забота председате
ля— о молодых, о том, чтобы 
больш е их было в колхозе. От- 

; сюда и повышенное внимание 
к социальным вопросам. В ны
нешнем- году в селе выросла 
новая школа. Ее проект в свое 
врем я был подготовлен на 

' средства колхоза, за что, кур ь 
езный случай, но факт, Палико 
Чухуа получил выго в о р  от 
райисполкома. Хорош о, что 
Зугдидский райком партии во 
врем я исправил эту ошибку, 
поддержал председателя. Да 
и как его бы ло  не поддержать 
в этом деле, когда есть кон
кретные результаты : уж е  вто
рой выпуск григолишской сред-

Окончаиие. Начало в 244,
245 от 22 и 23 октября с, г.

ней ш колы полностью остает
ся работать в хозяйстве. Здесь 
молодым стараются создать 
все условия —  отремонтиро
ван клуб, к 7 ноября завершит
ся строительство спортивных 
площадок, сооруж ается ф ут
больное поле.

—  Благоустраивая село, де
лая ставку на молодых, —  го
ворит Палико Чухуа, —  мы 
создаем  тем сам ым благопри
ятную ситуацию для дальней
ших положительных сдвигов в 
экономике хозяйства в нынеш 
нем пятилетии. В этом мы  поль
зуем ся полной поддержкой 
наших тружеников.

О чень важно, когда коллек
тив верит руководителю , под
держивает его. А  происходит 
это тогда, когда руководитель 
знающий, обладает хорошими 
организационными способно
стями, чувством  нового, пока
зывает пример ответственного 
отношения к делу, Зугдидский 
район традиционно славился 
сильными, ум елы ми руководи
телями трудовых коллективов. 
Отрадно, что число таковых 
сегодня растет.

Дарчельский чаеводчес к и й  
совхоз возглавил Отар Антия: 
пришел в Зугдидский райком 
партии и попросился в самое 
отстающ ее хозяйство, на са
мый трудный участок. Ем у до
верили Дарчальский совхоз. И 
это доверие Отар Антия оп
равдал.

Н ельзя не рассказать и о 
четко наметивш ейся в районе 
тенденции —  активном участии 
трудовых коллективов в вы бо 
ре руководителя. Именно мне
ние коллектива в этом случае 
становится реш ающ им, и прак
тика показывает, что оно б е з 
ошибочно.

Соверш енно недавно встал 
вопрос о кандидатуре на пост 
председателя колхоза «Колхи
да». Зугдидский райком пар
тии, РА П О  рекомендовали до
стойного, знаю щ его человека. 
В то ж е  вр ем я труженики хо
зяйства выдвинули свою  кан
дидатуру —  колхозного эко
номиста Ф ел и кса  Кварацхелия. 
С мнением  коллектива согла
сились. И этот шаг оказался 
правильным. Д ела в колхозе 
«Колхида» сразу же стали на
лаж иваться —  укрепилась тру
довая дисциплина, возросли 
темпы сбора чая. Реш аю тся 
многие вопросы, связанные с 
дальнейшей интенсификацией 
колхозного производства.

Аналогичное случалось в 
районе и раньше. Н есколько 
лет назад в Зугдидский райком 
партии обратилась гр у  п п а 
представителей колхоза села 
Ш амгона. Хозяйство  в тот м о 
мент сильно отставало, и его 
труженики считали, что вы

править положение мож ет А ка 
кий Цкарозия, экономист по 
образованию, много лет рабо
тавший под началом известно
го сейчас на всю  республику 
председателя колх о з а села 
Кахати Героя Социалистичес
кого Труда Д ж ото  Гугучия. И 
тогда просьба колхозников бы 
ла уважена. И вот результат —  
колхоз села Ш амгона сейчас

на своей территории или где- 
то рядом наладить радиопе
редачи на Соединенные Ш та
ты — так, чтобы это дохо
дило до населения вашей 
страны. Президент обещал 
подумать.

Похоже на то, что Соеди
ненные Штаты становятся 
все более закрытым общест
вом; хитро и эффективно 
изолируют там людей от 
объективной информ а ц и и. 
Это — опасный процесс.

Американский народ дол
жен знать правду о том, что 
происходит в Советском Со
юзе, о подлинном содержа
нии советской внешней по
литики, о наших действи
тельных намерениях, да и 
правду о положении в мире 
в целом.

На нынешнем этапе, я бы 
сказал, это приобретает ис
ключительное значение.

Теперь — о том, как пре
подносятся в Соединенных 
Штатах итоги Рейкьявика. 
Понадобилось всего несколь
ко часов, от силы дней, что' 
бы все, о чем говорилось в 
Рейкьявике, стало погру
жаться в туман вымыслов и 
фантазий. Зерна доверия ста
раются погубить прежде, чем 
они дадут всходы.

Президент заявил на днях, 
что предметом согласия бы
ли лишь баллистические ра
кеты, а его помощники пря
мо сказали, что бомбарди
ровщики и все крылатые ра
кеты остаются в неприкосно
венности.

Государственный секретарь 
дал другую версию — что 
договоренность касалась всех 
стратегических вооружений. 
Кстати, он присутствовал на 
моих беседах с президентом, 
как и наш министр иностран
ных дел Э. А. Шеварднадзе.

Г-н Спике, выступающий 
от имени Белого дома, зая
вил, что Р. Рейган, возмож
но, был неправильно понят 
и что президент никогда не 
давал согласия на ликвида
цию всего ядерного оружия.

Дело дошло до прямых 
передержек.

Утверждается, например, 
будто на прошедшей встрече 
президент СШ А не давал со
гласия на советское предло

товый год двенадцатой пяти
летки зугдидцы ознаменовали 
новым рывком вперед.

Чай нужен стране. Подсчи
тано, что после принятия из
вестных постановлений партии 
и правительства, направленных 
на искоренение пьянства и ал
коголизма, спрос на чай воз
рос более чем  на 25 процен
тов. Зугдидский район —  один 
из основных ‘-аеводческих р е 
гионов республики. Более то
го, он обладает полным цик
лом  производства чая. С вво
дом в действие .здесь чаераз
весочной фабрики появилось 
и такое понятие, как зугдид- 
ская марка чая.

—  На днях сверх фонда от
грузили в М оскву 150 тонн 
чая, —  рассказывает директор 
Зугдидской чаеразвес о ч н о й  
ф абр и к и Дёмури Тодуа, —

одно из интересных,, экономи
чески сильных хозяйств в рай
оне, не раз выходившее побе
дителем во Всесою зном  соци
алистическом соревновании.

О чень сущ ествен н а я де
таль —  в обоих случаях тру
довые коллективы остановили 
свой выбор на людях, имею 
щих экономическое образова
ние. И это не случайно. В рай
оне повсеместно выдвигаются 
сейчас на первый план формы 
и методы экономического хо
зяйствования, точного, обосно
ванного расчета. Это  во мно
гом и обуславливает успехи 
эугдидцев в наращивании про
изводства сельскохозяйствен
ной продукции.

Весомее становится вклад 
Зугдидского района в общ е
союзный фонд. За  годы минув
шей пятилетки поставки чая 
возросли здесь на 35,1 про
цента, фруктов —  на 84,7, хур
мы —  более чем  в два раза, 
цитрусов —  на 51 процент. За 
этот ж е  период выработка од
ного работника, занятого в 
сельском хозяйстве, возросла 
с 3.112 рублей до 3.627. Ес 
ли в 1980 году кажды е 100 гек
таров пашни в районе дали 
продукции на 166,6 тысячи 
рублей, то в 1985 году этот 
показатель уж е  оказался рав
ным 215,1 тысячи рублей . Стар

большой спрос на нашу про
дукцию —  в Ленинграде.

М ы  имели возможность по
знакомиться со многими пись
мами, пришедшими в нынеш 
нем году на предприятие, в 
которых отмечается высокое 
качество зугдидского чая. Не
малая заслуга в этом коллек
тива фабрики. Предприятие 
работает ритмично. Задания 
девяти месяцев по валу, реа 
лизации, поставкам значитель
но перевыполнены. Есть у  кол
лектива и свои проблемы. О б о 
рудование на фабрике им 
портное, английское. Отсюда и 
трудность с запасными дета
лями. Пришлось п р я м о  на 
предприятии налаживать их 
производство. Образцы удар
ного труда показывают налад
чики автоматов —  Амиран Чка- 
дуа, Гагали Гулордава, Гамзе 
Булия, Тристан Джишкариани.

Д руж ны й коллектив на Зуг
дидской чаеразвесочной фаб
рике. Его высокопроизводи
тельному труду во многом 
способствует уверенное реш е
ние вопросов социаль н о г о 
развития. Строятся два жилых 
дома, заверш ено сооружение 
столовой, плавательного бас
сейна, спортивных площадок.

жение о полном уничтоже
нии всех стратегических на' 
ступательных в о о ружений 
СССР и СШ А к 1996 году. 
Будто единой точки зрения 
на это наше предложение до
стичь не удалось.

Со всей ответственностью 
как участник переговоров за
являю: президент дал — хо
тя и без особого энтузиаз
ма — согласие на то, чтобы 
были ликвидированы все — 
подчеркиваю — все, а не 
только какие-то отдельные 
стратегические наступатель
ные вооружения. И уничто
жены именно за десять лет, 
в два этапа.

Далеки от истины и ин
терпретации о б с у ж дения 
проблемы ядерных испыта
ний. Односторонний подход 
к этому вопросу со стороны 
СШ А изображается так, буд
то Советский Союз выразил 
с ним полное согласие. Не 
было такого и не могло быть.

Неправильно подается и 
вопрос о ликвидации ракет 
средней дальности в Европе. 
Мало того, что он изымает
ся из предложенного совет
ской стороной пакета.

Но и наше согласие замо
розить количество ракет с 
дальностью менее 1.000 км 
начинают изображать как 
«признание» Советским Со
юзом «права» СШ А разме
стить в Западной Европе аме
риканские ракеты того же 
класса.

При таких толкованиях 
скоро и сам засомневаешься, 
о чем же мы говорили в 
Рейкьявике — об устране
нии ядерной угрозы, сокра
щении и уничтожении ядер
ных вооружений? Или же о 
том, как повышать такую уг
розу дальше, разнообразить 
ядерные арсеналы, делать 
ареной военной конфронта
ции не только всю планету, 
но и космос, Вселенную? Вот 
ведь как получается, товари
щи.

Перспектива возможного 
советско-американского взаи
мопонимания так напугала 
кого-то, что загодя принялись 
сооружать совершенно не
мыслимые преграды, изобре
тать «предварительные усло
вия».

Самое деятельное участие в 
этих работах принимает моло
дежь. На предприятии она со
ставляет большинство. 220 чле
нов насчитывает фабричная 
комсомольс к а я  организация. 
На ф абрике считают, что пред
приятие обладает резервами 
дальнейшего увеличения вы
пуска продукции, расширения 
ее ассортимента. Производст
венная площадь позволяет ус
тановить здесь дополнительно 
две новые автоматические ли
нии, Коллектив предприятия 
ставит этот вопрос перед Гос- 
агропромом республики.

С ПЛАЦДАРМА 
ТРАДИЦИЙ

Вернемся в прошлое, а имен
но в тридцатые годы, когда 
чаеводство в Зугдидском рай
оне делало свои первые шаги. 
Тогда здесь побывала группа 
английских ученых во главе с 
доктором Гарольдом Манном. 
Самым тщательным образом  
изучали они климат, местные 
почвы. И пришли к выводу, что 
о чаеводстве в Зугдидском 
районе всерьез и говорить 
нельзя. Время доказало оши
бочность этого утверждения. 
Все учел Гарольд Манн, толь
ко не принял во внимание 
творческую  настойчивость гру
зинских ученых, подлинную 
самоотверженность тружени
ков плантаций. М ы  уж е гово
рили о том, что сейчас Зугдид
ский район— один из основных 
чаеводческих регионов рес
публики, а Ингирский совхоз, 
ныне вкупе с эксперименталь
ной чайной фабрикой, преоб
разованный в чайный агропро
мышленный комбинат, —  одно 
из крупнейших и передовых 
предприятий отрасли с высо
ким уровнем механизации. 
Предприятие, где признанными 
лидерами коллектива являю тся 
известные всей стране меха
низаторы —  депутат Верхов
ного Совета СССР, Герой Со 
циалистического Труда Вале
риан М еунаргия и лауреат Го
сударственной премии СССР 
Карло Кобалия.

Не будем  судить Гарольда 
Манна за ошибку. Предмет он 
изучил добросовестно, а те об 
стоятельства, о которых мы 
только что говорили, он не 
мог учесть. Обиднее, когда 
ошибочные оценки даются ми
моходом, когда суждения о 
целом регионе, его людях вы 
носятся без должного и глубо
кого знакомства с ними, на 
основании заезженных анекдо
тов, поверхностного взгляда, 
брошенного из окна автомоби
ля, сквозь туман предубеж 
дения и гипертрофированной 
субъективно с т и. Тем более 
обидно, когда заблуждается 
человек талантливый, значи
тельный. Полуправда никогда 
не заменит настоящей прав
ды.

Да, очень остро стоит и се
годня в Зугдидском районе 
проблема борьбы  с негативны
ми явлениями, частнособст
венническими устремлениями. 
Выше мы уж е рассказывали о

Помощник президента до
говорился до того, что СШ А, 
прежде чем идти на ядерное 
разоружение, «должны уви
деть изменения политическо
го климата в Советском Со- * 
юзе».

Несерьезно все это, край
не несерьезно.

Когда подобные претензии 
выдвигались семьдесят или 
сорок лет назад, их еще мож
но было принять за недомыс
лие, историческую слепоту, 
сейчас — это демонстрация 
полного непонимания реаль
ностей.

В качестве «предваритель
ного условия» называется 
также и вопрос об обычных 
вооружениях. Сам по себе 
он достаточно серьезен.

До сих пор расхожим те
зисом на Западе было ут
верждение о «превосходстве» 
Советского Союза, государств 
Варшавского Договора в 
обычных вооружениях. Оно 
якобы и понуждает НАТО  
непрерывно н а р а щ и вать 
ядерный потенциал.

Конечно, никакого дисба
ланса нет. После Рейкьяви
ка этот факт впервые пуб
лично признали г-н Шульц и 
г-н Риган. Но суть проблемы 
не сводится к поддержанию 
паритета. Мы не хотим, что
бы гонка вооружений пере
местилась из области ядер
ных в сферу обычных воору
жений.

Напомню, что наше январ
ское предложение о ликви
дации ядерного оружия до 
конца века включало также 
положения об уничтожении 
химического оружия и глубо
ких сокращениях обычных 
вооружений.

Мы неоднократно возвра
щались к этому вопросу и 
после января. В  наиболее 
развернутом виде предложе
ния стран Варшавского До
говора были сформулирова
ны летом этою года в Бу
дапеште. Мы их направили 
другой стороне — я имею 
в виду членам НАТО.

Ответа на них до сих пор 
не последовало.

Каждый день после Рейкь
явика проясняет, что встре
ча в Исландии оказалась

том, какое важное значение 
придают ее  решению зугдид- 
ские коммунисты, все честные 
труженики. Но правда и то, 
что в Зугдидском районе всег
да были крепки традиции по
стоянной устремленности впе
ред. И именно эта традиция 
сейчас стала плацдармом, с 
которого ведется перестройка 
в трудовых коллективах.

МОЛОДОСТЬ — 
МОСТ В БУДУЩЕЕ

Не сегодня начали заботить
ся в районе р  молодежи, это 
здесь одна из добрых тради
ций. Именно настойчивая ре
ализация вопросов, связанных 
с созданием сельским труж е
никам надлежащих условий 
для труда и быта, имеет самое 
прямое отношение к  молодым 
зугдидцам. В районе есть се 
ла, где очень трудно разли
чить грань м еж д у деревенским 
и городским образом  жизни. 
Действует целая сеть клубных 
учреждений, библиотек, мно
гие села располагают велико
лепными дворцами культуры. 
И это не просто здания, а на
стоящие центры бол ь ш о й 
культурно - просветитель н о й  
работы. Коллективы зугдид
ской художественной самодея
тельности известны всей стра
не, выезж аю т на гастроли в 
Болгарию, Италию. | М н о г о  
спортивных сооружений. В 1981 
году на Всесою зной выставке 
за лучш ее благоустройс т в о 
сел Грузии представляли во
семь сел —  из них четыре из 
Зугдидского района. При этом 
колхоз «Сакартвело» села Ру- 
хи завоевал золотую медаль, 
а Ингирский и Зедаэцерский 
совхозы —  серебряные. Та
кая выставка состоится и в 
ноябре нынешнего года. На 
этот раз Зугдидский район на 
ней будут представлять кол
хозы сел Наразени, Кахати, 
Ахалсопели, Онарийский чае
водческий совхоз.

От добра добра не ищут. 
Сегодня зугдидская молодежь, 
воспитанная на примерах луч
ших представителей старшего 
поколения —  таких, например, 
как Герой Советского Сою за 
Ш алва Чилачава или Герой Со
циалистического Труда Ксе
ния Бигвава, и многих других 
в большинстве своем  остается 
в своих селах, вливается в тру
довые коллективы. Сегодня 
это юноши и девушки с замет
но возросшим интеллектуаль
ным багажом, обладающие 
специальными знаниями. Это 
прежде в се го  положительно 
сказывается на их работе, от
ношении к делу. М олодые се 
годня в авангарде перестрой
ки, на передовом крае борь
бы с рутиной, с негативными 
явлениями...

Запомнилась беседа с Лари
сой Тодуа —  молодым чаево
дом из колхоза села Наразени. 
У  комсомольцев этого хозяй
ства на боевом  счету немало 
дел. Члены «Комсомольского 
прожектора» выявили в ны
нешнем году факты частного 
промысла, грубых нарушений 
правил землепользования, ве
дут работу за бережное от-

тем пробным камнем, на ко
тором выверяется истинная 
цена слов и деклараций по
литических деятелей.

Сколько было наговорено 
о том, что надо освободить
ся от ядерного кошмара, как 
легко будет дышаться в 
безъядерном мире, пусть 
только СССР и СШ А сдви
нут проблему с мертвой точ
ки!

Но стоило забрезжить лу
чу надежды, как многие из 
тех, кто еще вчера клял 
ядерное оружие, заверял в 
приверженности идее безъ
ядерного мира, разбежались 
по кустам.

Даже раздаются голоса в 
Западной Европе, что труд-' 
но расстаться с американ
ским ядерным оружием, с 
американскими ракетами.

Дело, видимо, в том, что 
те, кто делает политику на 
Западе, думают о ядерном 
оружии вовсе не в оборони
тельном плане. Иначе труд
но объяснить, почему выис
киваются сейчас предлоги 
для сохранения ракет или 
высказывается поддер ж к а 
программы СОИ на прави
тельственном уровне.

Есть над чем подумать и 
нам, и западноевропейской 
общественности.

Нараду с лобовыми ата
ками, предпринимаются и 
более изощренные маневры. 
Нельзя ли взять со стола 
переговоров то, что повыгод
нее, проигнорировав то, что, 
по разным причинам, не по 
вкусу?

Говорят, что трудности в 
Рейкьявике в о з н икли-де 
из-за дога, что мы, советская 
сторона, вьщвинули наши 
кардинальные предложения 
в пакете. Но пакет — это 
баланс интересов, уступок, 
баланс снятия озабоченно
стей, взаимозависимость ин
тересов безопасности. Здесь 
все как бы на одних весах, 
надо уравновесить обе чаши.

Вероятно, поэтому на За
паде хотят этот логически 
обоснован н ы й, справедли
вый вариант суммарной до
говоренности рассыпать на 
части, ничего не сделав для 
восстановления баланса ком
промиссов.

Все наши предложения, 
выдвинутые в Рейкьявике, 
объективно связаны с цеи- 
тральными стратегическими 
системами оружия. Наши ус
тупки — тоже часть пакета. 
Не будет пакета — не бу
дет и уступок.

Это — реальность нашей 
национальной безопасности. 
Но такой подход обеспечи
вает безопасность и СШ А, и 
всех других стран.

Вот почему мы придаем 
такое значение и укреплению 
Договора по ПРО. Нет с на
шей стороны никакого поку
шения на него. Наоборот, 
мы против его ревизии, до
полнений и т. п., тем более 
замены его чем-то другим, 
как сказал или, может, ого
ворился президент в Рейкь
явике.

Меня, признаться, очень 
удивило, когда он во время 
встречи принялся убеждать 
советскую сторону, меня лич
но, не относиться к Догово
ру по ПРО как к «священно
му писанию». А  как же при
кажете относиться к догово
рам? Как к клочку бумаги, 
что ли?

Без строгого соблюдения 
договоров, тем более такого 
фундаментального, не обе
спечить международного по
рядка и элементарной ста
бильности, иначе в мире бу
дут царить произвол и хаос.

Скажу еще раз: когда |‘ОИ 
предпочитают ядерному ра
зоружению, возможен лишь 
один вывод — с помощью 
этой военной программы пы
таются опровергнуть аксиому 
международных отношений 
нашей эпохи, заключенную 
в простых и ясных словах, 
под которыми мы с прези
дентом СШ А в прошлом го
ду поставили свои подписи. 
Вот эти слова: ядерную вой
ну нельзя вести, в ней нель
зя одержать победу.

В  заключение скажу: Со
ветский Союз в свои предло
жения вложил максимум доб
рой воли. Эти предложения 
мы не снимаем, не снима
ем! Все сказанное в их обо
снование и развитие остает
ся в силе.

До свидания, товарищи, 
всего доброго.

1 ♦ РЕПЛИКА

КАРТОФЕЛЬ
ношение к топливно - энерге
тическим ресурсам. Успешно 
борю тся против устаревших об
рядов.

—  Все мы осознаем необхо
димость усиления борьбы 
негативными явлениями, —  го
ворит Лариса Тодуа. —  Здесь 
нужны не слова, а конкретные 
дела. И прежде всего мы до
биваемся нетерпимого отно
шения нашей колхозной моло
дежи к лю бы м  проявлениям 
нечестности. (

На комсомоль с к о - моло
дежной ф ерм е колхоза села I 
Коки мы бывали нынешней 
весной. Заведующ ий сельско- | 
хозяйственным отделом Зуг- . 
дидского райкома партии -Пе
ри Читанава специально при
вез нас сюда, чтобы показать | 
ищущий, беспокойный моло- . 
дежный коллектив. И вот но- 
вая встреча. Девушки, кото- I 
рые ещ е недавно сидели за I 
партой, действительно проде- | 
монстрировали образец удар- 1 
ного труда, на три месяца 
раньше реализовав годовое 
задание. Сам ое активное уча 
стие принимают они в жизни 
колхоза, села. Немало вопро
сов поставлено ими, немало 
недостатков устранено после 
их вмешательства. Отсюда и 
заслуженный авторитет. М ая 
Дгебуадзе и Ш орена Марга- 
ния —  депутаты Кокийско  г о 
сельсовета, Лиана Ш амугия —  
член Зугдидского райк о м а  
партии.

П римеров производственной 
общественной активности м оло
дых зугдидцев немало. И с 
каждым днем' число их возра
стает. Потому что в этом— вся 
логика перестройки. Именно 
молодеж ь выходит сейчас на 
первые роли в районе как в 
решении задач сегодняшнего 
дня, так и на перспективу.

Труженики Зугдидского рай
она осознают важность и цель 
перестройки в трудовых кол
лективах —  добиться, чтобы 
каждый внес достойный вклад 
в борьбу* за безусловное взя
тие рубеж ей нынешнего пя
тилетия.

Зугдидские чаеводы в ка
нун октябрьских празднеств 
рапортовали о выполнении го
дового задания по сбору чай
ного листа. Ш ироко развер
нув социалистическое соревно
вание, труженики района обя
зались выполнить к 7 ноября 
1987 года задания двух пер
вых лет пятилетки по прода
же государству чая, кукуруз
ного зерна, молока, повысить 
производительность труда, по 
сравнению с планом, на 2,5 
процента, на 0,5 процента сни
зить себестоимость продук
ции... Таковы ориентиры удар
ной работы.

Митрофан ГОГОХИЯ, 
Константин КОСТАВА, 

Михаил
ДЖИНДЖИХАШВИЛИ.

(Спец. корр.
«Зари Востока»).

*  *  *
Н а с н и м к е :  заведующий 

фермой колхоза села Нарезе- 
ни Мириан Бигвава, секретарь 
парткома Манана Тодуа, телят
ницы Талико Схулухия и Нора 
Беришвили.

Ф о то  Рубена Рухкяна.

с I  ОСТАЕТСЯ В ПОЛЕи И •

I Нелегко было цалкским кар
тофелеводам вырастить в ны
нешнем году урожай.' Затяж-

|ные дожди, градовые удары, 
засуха... Через все это приш
лось им пройти. И вот насту
пила уборочная пора.

К 21 октября картофель в

|Цалкском районе убран на 
66 процентах всей занимаемой 
им площади. Государству про-

|дано более 15 тысяч '  тонн 
клубней —  менее половины 
планового задания.

Идет напряженная борьба

■ буквально за каждый кило
грамм выращенного урожая. 
На картофельные поля бро 
шены большие людские ре-

|сурсы, на счету каждая пого
ж ая минута. И именно в этот 
ответственный момент уборка 
урож ая застопорилась.

| Не хватает транспорта для 
вывоза клубней с полей. По 
этой причине картофелеводы 
вынуждены искусственно сдер-

I живать темпы уборочных ра
бот. М еж д у тем погода пор
тится, ночные заморозки уси
ливаются...

—  Во всех бригадах не хва*

|тает транспорта, —  говорит ди
ректор Ашкалинского совхоза 
Эрнест Арутюнян. —  В хозяй
стве осталось убрать 87 гек-

|таров. По нашим подсчетам, 
они должны дать 1.000 тонн 
картофеля, но куда девать 
эту продукцию, не знаем. Сов-

(хозное хранилище уж е запол
нено. И вот у ж е  несколько 
дней, как мы не видим авто
машин, которые должны вы-

I возить клубни по нарядам по
требителей.

Аналогичная ситуация сложи
лась и в других хозяйствах Цалк- 
ского района. Причем обострилась

|она еще по той причине, что. сей
час сюда начал интенсивно посту
пать семенной картофель. На раз
грузке железнодорожных вагонов, 
переборе семенного материала, за
кладке его на хранение занято

■ немало людей. И, конечно, транс
порт. Словом, автопарк Цалкского 
РАПО сейчас не в состоянии спра
виться с этим объемом работ. В 
начале уборочной страды Минн-

|стерство автотранспорта респуб
лики направило в Цалкский район 
100 автомашин. Они оказали кар
тофелеводам большую помощь. Но 
сейчас эти автомашины отозваны.

I Нехватка транспорта сдер
живает не только уборку уро 
жая, но и разгрузку вагонов 
с семенным картофелем. В

I канун нашего приезда в район 
их поступило на Цалкскую  ж е 
лезнодорожную  станцию три
дцать, за сутки удалось раз-

I грузить лишь десять. А  на 
подходе ещ е сорок вагонов.

В Цалкском РА П О  связыва
ют большие надежды с эти- 
ми вагонами. Ведь после раз- 

1  грузки их можно использовать 
I  для доставки потребителям в 
|  Абхазии, Аджарии, Кутаиси и 
-  т. д. заготовленного в районе 
I  картофеля. Это в какой-то м е 
ре решило бы проблему транс
порте, способствовало бы по
вышению темпов уборки ур о 
жая. Данный вопрос должно 
решить руководство «Груз- 
сельхоззаготовки» и Закавказ
ской железной дороги.

Амиран МИТАГВАРИЯ. 
(Корр. «Зари Востоф»}.
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- ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

БРАЯ ВОЛЯ СССР
Советский Союз вложил в выдвинутые им на встрече в Рейкьявике конструктивные и радикальные предложения по 

сокращению вооружений максимум доброй воли. СССР и сегодня не снимает эти предложения, одновременно со 
всей решительностью осуждая милитаристскую, деструктивную позицию США, программу СОИ, с помощью которой 
Вашингтон хотел бы открыть новый этап гонки вооружений, подорвать всеобщую безопасность. СССР призывает США  
искать решения проблем на пути полной ликвидации ядорного оружия, создания всеобъемлющей системы междуна
родной безопасности, исключающей любые войны —  и ядерные, и обычные. Таков лейтмотив широких международных 
откликов на выступление Генерального секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева по советскому телевидению.

БОЛГАРИЯ
Встреча в Рейкьявике расценивает

ся во всем мире как крупное полити
ческое событие, и ныне более чем 
очевидно, что устранение ядерной уг
розы — реально и возможно, пишет 
«Работническо дело». В  результате 
встречи стало возможным достиже
ние качественно нового этапа в борь
бе против У ядерного оружия. Совет
ский Союз выступает за сокращение 
и последующую ликвидацию ядерного 
оружия, против нового этапа гонки 
вооружений, против переноса ее в 
космос. Вместе с тем СССР подчер
кивает, что круги, связанные с мили
таризмом, выражающие интересы во
енно-промышленного комплекса, пы
таются погасить порывы народов к 
миру, помешать процессу разоруже
ния.

ЧЕХОСЛОВАКИЯ
Твердая позиция СССР — и об 

этом со всей четкостью заявил М. С. 
Горбачев — обеспечивает безопас
ность всего мира, подчеркивает «Ру
де право». Советский Союз, выдвигая 
свою широкую программу разоруже
ния, убежден, что ядерное разоруже
ние возможно. На пути к прочному 
миру стоит сконструированная Ва
шингтоном прогр а м м а «звездных 
войн». СССР не снимает своих пред
ложений, но ждет проявления доброй 
в&ли со стороны СШ А. Советские 
предложения составляют целостный 
пакет. Уступки, на которые СССР по
шел в Рейкьявике, — часть этого па
кета. Не будет пакета -- не будет и 
гступок.

ПОЛЬША
Выступление М. С. Горбачева по 

советскому телевидению, пишет «Три
буна люду», вновь показало всему ми
ру и подлинное миролюбие СССР, и 
то, сколь сложной и трудной, полной 
опасностей и преград является доро
га к ядерному разоружению. Стало 
своего рода закономерностью, что, 
как только появляются предпосылки 
или какой-либо сигнал к ослаблению

напряженности, улучшению советско- 
американских отношений, за океаном 
объявляют «полную боевую готов
ность» и начинают активизироваться 
силы, выступающие против разрядки. 
Так было в прошлом, так произошло 
и после встречи в Рейкьявике. Совет
ский руководитель говорил четко, спо
койно и с достоинством. Обращаясь к 
фактам, он напомнил о ходе перего
воров. Несомненно, что именно па
кет исключительно важных и конст
руктивных советских предложений 
стал основой для диалога в Рейкьяви
ке. Советский Союз проявил на встре
че в столице Исландии максимум доб
рой воли, советские предложения, вы
двинутые в Рейкьявике, и сегодня на
ходятся на столе переговоров. Необ
ходим серьезный подход к ним со 
стороны СШ А, необходимо, чтобы ва
шингтонская администрация освобо
дилась наконец от догматических и 
милитаристских стереотипов.

США
«Нью-Йорк тайме» отмечает: М. С. 

Горбачев обвинил СШ А в намерен
ном искажении результатов встречи 
в Исландии. Одновременно он под
твердил, что предложения, представ
ленные президенту Рейгану в Рей
кьявике, остаются в силе, однако 
лишь в целостном пакете.

«Вашингтон пост» указывает: Пос
ле чрезвычайно жесткой критики ин
терпретации администрацией Рейгана 
встречи в Рейкьявике М. С. Горбачев 
обвинил ее в искажении событий, по
литиканстве и организации провока
ционной высылки советских диплома
тов. М. С. Горбачев, однако, подтвер
дил, что представленный на встрече 
в Рейкьявике пакет советских предло
жений по контролю над вооружения
ми остается . в силе, продемонстриро
вав таким образом, что Москва будет 
добиваться принятия ее предложений 
по разоружению.

Телекомпания Си-эн-эн, полностью 
транслировавшая выступление, отме
тила, что Москва призвала СШ А сде
лать все, чтобы прогресс, достигну
тый в Исландии, воплотился во все

объемлющем соглашении о контроле 
над ядерйыми вооружениями.

АНГЛИЯ
М. С. Горбачев, указывает телеком

пания Би-би-си, изложил в оконча
тельном видё свою позицию. Москва 
не прекратит борьбы против програм
мы «звездных войн». И если теперь 
предстоит делать шаги вперед, то их 
должна делать американская сторона.

«Таймс» отмечает: Белый дом сам 
подставил себя под огонь критики. 
Его критикуют за то, что он ведет ри
скованную -дипломатическую игру.

«Кто же определяет политику в 
Вашингтоне?» — под таким заголов
ком газета «Гардиан» публикует ре
дакционную статью, в которой, в ча
стности, говорится: «Еще неделю на
зад все члены администрации СШ А  
говорили, что Рейкьявик впервые 
обеспечил истинное продвижение впе
ред к достижению исторического со
глашения о сокращении вооружений. 
Если это была правда, а именно так, 
как представляется, оно и было, то 
цель высылки спустя неделю 55 со
ветских дипломатов является непо
стижимой, если, конечно, не предпо
ложить, что Совет национальной бе
зопасности для определения политики 
на текущий день начинает утро с иг
ры в рулетку. Заинтересован ли в 
действительности кто-либо в Вашинг
тоне в улучшении отношений с Моск
вой в результате недавних достиже
ний или нет?».

ФРАНЦИЯ
Советский руководитель подчерк

нул значимость советско-американской 
встречи в Рейкьявике как события, су
щественно продвинувшего СССР и 
СШ А в поисках путей к ядерному 
разоружению, отмечает «Юманите». 
В  то же время Советский Союз под
черкивает наличие в мире сил, стре
мящихся сорвать процесс разоруже
ния. Он решительно выступает против 
СОИ в виде ее дестабилизирующего 
влияния на военно-политическую си
туацию в мире.

(ТАСС, 23 октября).

ЗНАКОМСТВО С РЕСПУБЛИКОЙ
23 октября Премьер-Ми

нистр Дании Поуль Шлютер 
с супругой, находящийся в 

>ветском Союзе с офици- 
1ЬНЫМ визитом по пригла- 
юнию Советского прави

тельства, знакомился с до
стопримечательностями сто

лицы Грузии.-и
Премьер-Министр и сопро

вождающие его лица осмот- 
1И реставрированные квар

талы в старой части города, 
юднялись на плато Метехи, 
юсетили Государственн ы й 

/зей искусств Грузии и Го
сударственный музей Гру
зинской ССР, ознакомились

с экспонатами Музея под 
открытым небом.

Во время осмотра города 
П. Шлютер встретился и бе
седовал с совершающими ту
ристическую поездку по Со
ветскому Союзу датскими 
студентами — у ч а  щимися 
школы русского языка в Ко
пенгагене.

Премьер-Министр Дании 
возложил венок к могиле Не
известного солдата в парке 
Победы. В честь высокого 
гостя были исполнены госу
дарственные гимны Дании, 
СССР и Грузинской ССР.

Церемония в о з л ожения

венка завершилась прохож
дением почетного караула.

Вместе с Премьер-Мини
стром были Председатель 
Совета Министров Грузин
ской ССР О. Е. Черкезия, за
меститель Председателя Со
вета Министров СССР В. К. 
Гусев, сопровождающий го
стя в поездке по стране, дру
гие официальные лица.

Вечером от имени прави
тельства Грузинской ССР 
был дан обед в честь Премь
ер-Министра Дании Поуля 
Шлютера с супругой.

На обеде О. Е. Черкезия

и П. Шлютер обменялись ре
чами.

Лисбет Шлютер, супруга 
Премьер-Министра Дании. 23 
октября знакомилась с Тби
лиси. Гостья посетила Ин
ститут рукоп и с е й имени 
К. Кекелидзе Академии на
ук Грузинской ССР. Она ин
тересовалась проводимыми 
здесь научными исследова
ниями, осмотрела выставку 
грузинских рукописей с V I 
по X V III век.

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

ИЗ ПЛЕЯДЫ БОЛЬШЕВИКОВ ЛЕНИНЦЕВ
Торжественные заседания, посвященные 100-летию со дня рождения Г. К. Орджоникидзе

ЮСКВА
Исполнилось сто лет со дня рождения Григория Констан

тиновича Орджоникидзе, представителя славной плеяды 
большевиков-ленинцев. Жизненный путь выдающегося пар
тийного и государственного деятеля является образцом слу
жения делу народа, самоотверженной борьбы за торжество 
идей марксизма-ленинизма.

БАКУ
Чем дальше е глубь истории уходят годы борьбы за Со

ветскую власть, за свободу трудового народа, тем ярче и 
величественнее предстают перед новыми и новыми поколе
ниями светлые образы беззаветных рыцарей революции.
К замечательной плеяде бой- Велик вклад Г. К. Орджочи-

23 октября в Москве, в Ко 
лонном зале Дома союзов, 
состоялось торжественное за
седание представителей тру
дящихся столицы, посвящ ен
ное 100-летию со дня рожде
ния Г, К. Орджоникидзе.

В президиуме —  товарищи 
Зайков Л. Н., Ельцин Б. Н., 
Разумовский Г. П., здесь ж е—  
ветераны партии, представи
тели партийных, советских, об
щественных организаций.

Характеризуя деятельность 
■ соратни ка  великого Ленине, 

докладчик— заместитель Пред
седателя Совета Министров

леустремленнос т ь ю, свеж е
стью мысли. Заботливое от
ношение к хозяйственным кад
рам сочеталось у  него с вы 
сокой требовательностью к 
ним.

Являясь государствен н ы м  
деятелем нового типа, Г. К. 
Орджоникидзе никогда не м ы 
слил себя в отрыве от масс, 
постоянно бывал на предпри
ятиях, встречался со специа
листами, передовиками и ко
мандирами производства, обо
гащался сам в таком общ е
нии и щедро делился своими 
глубокими познаниями в об-

СССР И. С. Силаев отметил, 
что никогда не померкнет па- ЛвС™  хозяиств« нно”  практики.
мять о тех, - на чью  долю вы
пала трудная историческая за 
дача —  подготовить и совер
шить революцию, с оружием 
в руках отстоять ее  завоева

на заседании подчеркива
лось, что и теперь дела и 
мысли Г. К. Орджоникидзе 
служат примером творческого

ния, поднять страну из разру- подхода к решению сложнеи-
хн, впервые в истории проло
жить дорогу к социализму, 
завоевать Стране Советов ми
ровой авторитет и признание. 
Это были люди высоких идей
ных и нравственных качеств.

ших задач исторического зна
чения.

Непоколебима связь, орга
нична преемственность поко- 

. лений строителей нового ми- 
'р о д и ^ Г р Г Г  С л уж вн и я  ре- Она убедительно вь.ража-народу

Кипучая, до последней ми
нуты заполненная решением 
крупнейших созидательных за
дач ж изнь Серго Орджоники- ме перестройки, 
дзе как бы делает его участ-

ется в сегодняшних героиче
ских свершениях советского 
народа, а растущ ем динамиз-

ником идущей сейчас в на
шем общ естве перестройки.
Блестяще примененные им м е
тоды политического и хозяй
ственного руководства, его 
большевистская принципиапь- 

>сть были и остаются образ- 
эм того стиля и тех поступ- 

которые утверждаются 
ныне в стране.

а  Последовательно и неуклон- 
у це проводил он в жизнь ле

нинский принцип партийности 
• руководстве хозяйством. В 
правильной организа ц и и и 
четкой постановке дела видел 
Громадные резервы  роста эко- 

5 М И К И ,  вдохновлял людей 
чным примером, своей це-

Советское общ ество пере
живает ныне исключительно 
содержательный и ответствен
ный период, характ е р н ы й  
прежде всего новаторским 
подходом к назревшим проб
лемам и все более растущим 
динамизмом жизни нашего об
щества.

Следуя ленинским курсом, 
КПСС ведет многогранную ор
ганизаторскую и политиче
скую  работу в массах, уверен
но направляет их усилия на 
выполнение задач, поставлен
ных X X V II съездом  партии.

(ТАСС).

цов ленинской гвардии при
надлежит Г ригорий Констан
тинович Орджоникидзе— вер
ный ученик и соратник В. И. 
Ленина, выдающийся деятель 
Коммунистической партии и 
Советского государства, не
сгибаемый большевик, пла
менный интернационалист и 
патриот. 100-летию со дня его 
рождения было посвящ ено 
торжественное собрание пред
ставителей партийных, совет
ских и общественных органи
заций Азербайджана, состояв
ш ееся в клубе имени Ф .  Э. 
Дзержинского в Баку.

С докладом выступил секре
тарь Ц К КП  Азербайджана 
Г. А . Гасанов.

Яркий представитель слав
ной когорты большевиков-ле
нинцев, сказал он, Г ригорий 
Константинович Орджоникидзе 
принадлежал к числу тех, кто 
готовил социалистическую ре
волюцию, защищал ее от 
внутренних и внешних врагов, 
строил социализм и боролся 
с его противниками. Уникаль
ность его судьбы и нравствен
ного примера, роль в истории 
партии и страны лаконично 
выражены в словах Владими
ра Ильича Ленина: «Лично
принадлежу к числу его дру
зей...».

С  революцион н ы м  Баку, 
подчеркнул тов. Гасанов, вы
дающегося бойца ленинской 
гвардии связывали тесные узы. 
Среди бакинских рабочих за
калился и окреп революцион 
ный талант Серго, здесь он 
вырос в подлинного борца за 
счастье трудового нар о д а .  
Войдя в состав Бакинского Ко
митета РСДРП, Г. К. Орджони
кидзе вместе с С. Г. Ш аум я
ном, М . А. Азизбековым , П. А. 
Джапаридзе, И. Т. Фиолето 
вым, С. М. Эфендиевым, В. Ф- 
Еф имовым (Саратовцем), С. С. 
Спандаряном и другими боль
шевиками вел непримиримую 
борьбу с меньшевиками, за 
сохранение и укрепление не
легальной партийной организа
ции, сплочение ее  вокруг ле
нинской партии, завоевал ог
ромное уважение и гюбовь 
рабочих.

кидзе в установление Совет
ской власти в Азербайджане, 
Армении и Грузии. В конце 
апреля 1920 года он прибыл 
в Баку с головными частями 
легендарной X I Красной А р 
мии, при поддержке которой 
восставшие рабочие и кресть
яне Азербайджана свергли ан
тинародное мусаватист с к о  е 
правительство и установили С о 
ветскую власть. В ответствен
ный и сложный период в ж из
ни молодой Советской рес
публики, когда в состоянии 
полной разрухи находилось 
разоренное интервент а м  и, 
иностранными и местными ка
питалистами народное хозяй
ство Азербайджана, С. О р 
джоникидзе вместе с С. М. 
Кировым принимает активное 
участие в организации неф 
тяной промышленности, ее  ко
ренной реконструкции на ос
нове новой техники.

Народ Азербайджана, вся 
интернациональная сем ья тру
дящихся республики свято 
чтят память Григория Констан
тиновича Орджоникидзе. Его 
имя носят район в г. Баку, по
селок городского типа, колхо
зы и совхозы, школы и учреж 
дения, улицы и площади го
родов республики.

Выступившие на собрании 
член КП СС  с 1920 года Г. А. 
Зейналов, бурильщ ик морско
го Управления буровых работ 
«Нефтяные Камни» производ
ственного объединения по до
быче нефти и газа имени XX II 
съезда КП СС  Г. Р. Ибрагимов, 
поэт Касум Касумзаде, секре
тарь комитета комсомола неф
тегазодобывающего управле
ния «Орджоникидзен е ф  т ь» 
Н. В. Антипова отмечали боль
шой вклад, который внес Г. К. 
Орджоникидзе в строительст
во социализма в нашей стра
не, его пламенное служение 
народу, беззаве т и у ю  вер
ность ленинским идеалам.

После собрания был пока
зан документальный фильм 
«Серго».

(ГР У ЗИ Н Ф О Р М  —  
А ЗЕРИ Н Ф О РМ ).

ВЫСОКАЯ
ОЦЕНКА

Почетная грамота ЦК КПСС, 
Совета Мини с т р о я  СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ за успеш
ное проведение зимовки ско
та, увеличение производства и 
закупок продуктов животно
водства в зимний период 
1985-86 года вручена Аджар
ской АССР на собрании пар- 
тийно-хозяйственн о г о  актива 
автономной республики. Этой 
высокой награды Аджарская 
АССР удостоилась в четвертый 
раз подряд.

За последние годы, отмеча
лось на собрании, в Аджарии 
улучшилась материально-тех
ническая база животноводства. 
Вошли в строй кормозаготови
тельные цехи, механизировано 
большинство производствен
ных процессов, возрос уро

вень экономической и зоове
теринарной служб. Высоких 
результатов добились в прош
лую зимовку животноводы Ху- 
лойского района, также удо
стоенные всесоюзной Почет
ной грамоты.

Надо полнее использовать 
имеющ иеся в животноводстве 
резервы, подчеркивали высту
павшие, особенно в кормопро
изводстве. Руководители мно
гих общественных хозяйств 
заинтересованы в достижении 
лишь количественных показа
телей и почти не уделяю т вни
мания качеству, выявлению  ре
зервов, снижению затрат на 
единицу продукции.

Следует уделять больше вни
мания внедрению новых про
грессивных ф орм организации 
тРУДа, таким, как бригадный 
подряд.

На собрании была вы раже
на уверенность в том, что ж и 
вотноводы автономной респуб
лики будут трудиться еще луч
ше, увеличат свой вклад в вы 
полнение Продовольственной 
программы страны.

Высокую  награду трудящ им
ся Аджарской А С С Р  вручил 
секретарь Ц К  КП  Гоузии Н. А. 
Читанава.

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

НАГРАЖДЕНИЯ
Президиум Верховного Со

вета Грузинской ССР награ
дил:

за долголетнюю плодотвор
ную работу в органах мас
совой информации собст
венного корреспондента жур
нала «Огонек» по Грузин
ской ССР т. Месхи Ию Се
меновну Почетной грамотой 
Президиума Верховного Со
вета Грузинской ССР;

*  *  *  
за долголетнюю плодо

творную работу в партий
ных, советских, хозяйствен
ных органах и в связи с 
шестидесятилетием со дня 
рождения — первого заме
стителя председателя Госу
дарствен н о г о агропромы
шленного комитета Грузин
ской ССР т. Гурцкая Людви
га Аквсентьевича Почетной 
грамотой Президиума Вер
ховного Совета Грузинской 
ССР;

*  *  *
за долголетнюю плодотвор

ную работу в партийных, со
ветских, хозяйственных ор
ганах и в связи с пятидеся
тилетием со дня рождения — 
начальника Главного управ
ления пищевой промышлен
ности Государственного агро
промышленного комит е т а 
Грузинской ССР т. Рухадзе 
Нугзара Доментьевича По
четной грамотой Президиума 
Верховного Совета Грузин
ской ССР.

Н А С У Щ Н О Е  
ТРЕБОВАНИЕ ВРЕМЕНИ

СЕГОДНЯ НАЧИНАЕТСЯ НЕДЕЛЯ 
ДЕЙСТВИЙ ЗА РАЗОРУЖЕНИЕ

24— 31 октября по решению Организации Объединенных 
Наций и Всемирного Совета Мира на ясей нашей планете 
пройдет традиционная Неделя действий за разоружение. В 
нынешнем году она приобретает особо важное значение —  
проходит непосредственно после такого крупного полити
ческого события в международной жизни, как советско-аме
риканская встреча на высшем уровне в Рейкьявике.

В дни Недели люди земно
го* шара еще раз возвысят 
свой голос в защиту мира, по
требуют ликвидации гонки во
оружений, разоружения.

Ш ирокомасштабные акции 
в рамках Недели действий за 
разоружение пройдут и в на
шей республике. Корреспон
дент ГРУ З И Н Ф О РМ а  попросил 
рассказать о них председате
ля Грузинского республикан
ского комитета защиты мира 
профессора А. Д. Алексидзе.

—  Крайне важно отметить,—  
сказал он, —  что Советский 
С ою з доставил на встрече в 
Рейкьявике во главу угла глав
ные вопросы мировой полити
ки —  прекращение гонки воо
ружений, ядерное разоруж е
ние. Именно эта проблема ле
жит в идее проводимой Не
дели, именно этого требуют 
все на>роды мира. На перего
ворах товарищ М . С. Горба
чев выдвинул ряд  крупных 
мер, которые, будь они при
няты, положили бы начало но
вой эпохе а жизни человече
ства —  эпохе безъядерной.

В этом суть советских пред
ложений, которые обещали 
увенчаться кардинальным пе
релом ом в мировой обста
новке. Возможность этого была 
-очевидной и реальной.

Все это известно советским 
людям, миллионам жителей 
всех континентов земного ша
ра по материалам пресс-кон
ференции М. С. Горбачева по 
завершении его встречи с 
президентом Рейганом, из вы 
ступлений Генерального секре
таря Ц К КП СС  по советскому 
телевидению —  подтверждает 
миролю бивую  политику наше
го государства, его стремле
ние к безъядерном у миру. И, 
естественно, это находит все
общ ее одобрение.

И одна из задач предстоя
щей Недели действий за разо
ружение —  поддержка этой 
позиции, еще раз продемон
стрировать, что трудящиеся, 
все жители Грузии готовы 
ударным трудом внести свой 
вклад в защиту мира. Они об

этом заявят на митингах, ко
торые состоятся на промы
шленных и сельскохозяйст
венных предприятиях. На Вахту 
мира встанут Т Э ВЗ имени Л е 
нина, Тбилисский электроваго- 
норемонтный завод имени 
Сталина, тбилисские авиацион
ный завод имени Димитрова, 
производственные объедине
ния «Станкострои т е л ь» и 
«Электроаппарат», камвольно
суконный комбинат «Советская 
Грузия», Комбинат печати, Ку
таисский автоза в о д  имени 
Орджоникидзе, Кутаисс к и й
политехнический институт, Го- 
рийское хлопчатобумаж н о е 
производственное объедине
ние, все ткибульские шахты и 
другие.

М ассовые антивоенные ми
тинги состоятся также в выс
ших учебных заведениях и 
научных учреждениях респуб 
лики.

В Абхазской А С С Р  планиру
ется проведение массовых ан
тивоенных выступлений, в том 
числе общегородских ми
тингов, которые увенчаются 
шествием-митингом на площа
ди Конституции в городе С у 
хуми.

Все театры республики часть 
сбора от одного спектакля в 
дни Недели перечислят в Фонд  
мира. Кроме того, в ее честь 
состоятся соревнования по 
различным видам спорта.

Значительные мероприятия 
планирует провести республи
канское общ ество «Знание». 
Его лекторы проведут беседы, 
встречи за «круглым столом», 
лекции, вечера вопросов и от
ветов по самой насущной и 
животрепещ ущей проблеме 
дня.

Нельзя не упомянуть и о 
том, что активное участие в 
мероприятиях Недели примут 
школьники: 31 октября стар
шеклассники всех школ, рес
публики отработают на пром ы 
шленных и сельскохозяйствен
ных предприятиях. Заработан
ные ими деньги будут пере
числены в Ф о н д  мира.

Во время т р а д иционного 
праздника «Тбилисоба» в рам

ках М еждународного года ми
ра, которым, как известно, 
объявлен год 1986-й, состоит
ся манифестация.

Хочу отметить, что у  нас в 
республика накоплен доста
точный опыт проведения по
добных крупномасштабных ак
ций. М ожно вспомнить хотя 
бы прош едш ую  в мае ны
нешнего года Неделю  дейст
вий за безопасность и со
трудничество в Европе. У ве 
рен, что и мероприятия, на
м ечаем ы е на 24— 31 октября, 
пройдут на таком ж е  высо
ком организационном и поли
тическом  уровне.

В заклю чение А. Д . А лек 
сидзе ещ е раз подчеркнул, 
что последователь н а я ми
ролю бивая полит и к а Ко м 
мунистической партии и С о 
ветского правительства в во
просах разоружения, б езо 
пасности народов подкрепле
на конкретными шагами. Это 
и неоднократно продлеваемый 
односторонний мораторий на 
все ядерные испытания, и 
борьба против милитаризации 
космоса, и многие мирные 
инициативы, выдвинутые нашей 
страной.

Трудящ иеся Грузии, как и 
весь советский народ, горячо 
поддерживают позицию, заня
тую  на встрече в Рейкьявике 
М . С. Горбачевым, позицию, 
сочетаю щ ую  твердость в прин
ципах с гибкостью в поисках 
необходимых компромиссов. 
Это —  живое воплощение ли
нии, принятой X X V II съездом 
КПСС, она будет проводиться 
Советским С ою зом  и впредь.

Вы раж ая волю всех трудя
щихся нашей страны, М . С. 
Горбачев в своем  выступлении 
по советскому телевидению 
22 октября решительно заявил: 
«Советский С ою з в свои пред
ложения вложил максимум 
доброй воли. Эти предложе
ния мы не снимаем, не сни
маем ! Все сказанное в их обо
снование и развитие остается 
в силе». Это вселяет опти
мизм, мы  такую  линию при
ветствуем, одобряем  и под
держиваем.

Неделя действий за разо
ружение ещ е раз продемонст
рирует единство и сплочен
ность нашего народа, его ре
шимость не ослаблять своих 
усилий в борьбе за мир, за 
чистое небо, за светлое б уду
щее.

МАЙКЛ ФЕРРЕЛЛ: «ЖИТЬ, 
КАК ДОБРЫЕ СОСЕДИ»

—  Я разочарован исходом 
встречи в Рейкьявике. М не ка
жется, глупо со стороны Рей
гана так одержимо цепляться 
за план СОИ, тем более, что 
специалисты доказывают пол
ную ее несостоятельность. Нам 
бы давно следовало присоеди
ниться к советскому морато
рию, а не наращивать гонку 
вооружений, —  заявил коррес
понденту ГРУ З И Н Ф О РМ а  Стив 
Вильямс —  фотограф из Лос- 
Анджелеса. Он путешествует по 
Советскому С ою зу в составе 
американских туристов.

—  Грузия восхищает, —  ска
зал Вильямс. —  Теплый кли
мат, теплые люди. Ваша рес

публика стала для м еня от
крытием.

Вопреки распространенному 
у нас мнению, будто все со
ветские люди замкнуты и по
дозрительны, держат дистан
цию в общении с иностранца
ми, убедился: они весьма до
брожелательны, гостеприимны 
и открыты.

Стив Вильямс считает, что 
советский образ жизни не при
ем лем  для американцев, точ
но так же, как американский 
для советских людей. Однако, 
говорит он, надо научиться 
жить, как добрые соседи, и 
именно это должно объеди
нять нас.

С  этим мнением согласен и 
М айкл Ф еррелл , председатель 
«Совета по обм ену граждан». 
Он сопровождает туристиче
скую  группу, с которой при
ехал Стив Вильямс. Майкл 
свободно говорит по-русски. 
В Советский С ою з приезжает 
уж е  е 25-й раз.

—  Укрепление культурных 
связей  м еж д у С Ш А  и С С С Р—  
путь к сближению  наших на- 
родое, —  говорит он. —  Ту
ризм этому способстаует. Во 
врем я путешествий предостав
ляется возможность живого 
общ ения м еж д у лю дьми р аз 
ных стран. Искренне хочу, что
бы американский и советский 
народы жили в мире.

♦  СЕГОДНЯ — МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ООН

СДЕРЖАТЬ СИЛЫ АГРЕССИИ
Корреспондент ГРУЗИНФОРМа попросил лауреата Госу

дарственной премии Грузинской ССР, проректора Тбилис
ского государственного университета, профессора Л. Алек
сидзе рассказать о деятельности этой крупнейшей межго
сударственной организации. Видный советский юрист- 
международник Л. Алексидзе в течение длительного време
ни работал ответственным сотрудником Отдела прав челове
ка Секретариата ООН.

О О Н  —  уникальная м еж д у
народная межгосударственная 
организация, созданная в годы 
Победы над гитлеровским фа
шизмом, чтобы, как сказано 
в Уставе О О Н , «избавить гря
дущие поколения от бедст
вий войны, дважды в нашей 
жизни принесшей человече
ству невыразимое горе».

В год создания О О Н  в нее 
вошло пятьдесят одно госу
дарство. Сегодня их 159. О р 
ганизованная по инициативе 
Советского Сою за, совмест
ными усилиями С Ш А, Вели
кобритании и Франции, а так
ж е  других членов антигитле
ровской коалиции, О О Н  вско
ре превратилась в «вотчину» 
Вашингтона, где штамповалось 
лю бое угодное американско
му правительству решенир. 
Ценой огромных усилий Со
ветскому С ою зу и другим со 
циалистическим странам уда
валось удерживать западные 
государства в рамках целей и 
принципов Устава О О Н , пре
дотвратить нарастающий во
оруженный конфликт от взры 
ва. М иролю бивая политика 
социалистических стран шаг 
за шагом теснила государст
ва - агрессоров, принужд а я 
их прислушиваться к велению 
времени, отказаться от отжив
шей системы колониализма, 
признать право наций и наро
дов на самоопределение. В 
результате —  более ста го
сударств приобрели за по
следние сорок лет политичес

кую  независимость, превра
тились в могучий миролюби
вый лагерь, противостоящий 
политике С Ш А  и их сою з
ников по НАТО. Как пра
вило, развивающ иеся страны 
поддерживают мирные ини
циативы СССР и других стран 
социализма. На счету О О Н  
много ценных и важных реш е
ний, создавших прочный юри
дический и морально - полити
ческий фундамент современ
ных международных отноше
ний.

Такое положение вызыва
ет противоборство со  сторо
ны реакционных сил С Ш А , во- 
енно - промышленного комп
лекса, стремящ егося возвра
тить О О Н  в лоно своего гос
подства. Соединенные Ш та
ты Америки сократили свой 
взнос в бю джет О О Н , оказы 
вают психологический и по
литический нажим на сотруд
ников постоянных представи
тельств государств —  членов 
О О Н  и, прежде всего СССР 
и других социалистичес к и х 
стран, ущ емляю т права со
трудников Секретариата ООН.

Обсуждение на сессиях 
О О Н  мирных инициатив нашей 
страны и других миролю би
вых государств превращ ает
ся в судилище над силами, 
противостоящ и м и  процессу 
разрядки, стремящ имися сор 
вать достижение соглашения 
о разоружении, особенно в 
области ядерного, химичес
кого и других видов оружия, 
грозящ его гибелью цивили

зации, всего живого она З е м 
ле.

Решения Генеральной А с
самблеи в этой области хотя 
и не обладают юридической 
силой и носят лишь характер 
рекомендации, однако имеют 
огромную силу морально-по
литического воздействия на 
человечество, создают такой 
климат на международной 
арене, который не позволяет 
распоясаться агрессорам, за-_ 
ставляет их изворачиваться в “ 
попытках оправдания своих 
действий.

И в нынешнем году Гене
ральная Ассамблея О О Н  об
суждает животрепещ ущ ие во
просы международной ж из
ни. В повестке дня —  их свы
ше 140. Главные из них —  во
просы разоружения, недопу
щения милитаризации космо
са, осуждение грубых и мас
совых нарушений прав чело
века в Чили, Ю А Р , Израиле, 
политики экономической экс
пансии империализма и т. д.

Нет сомнения, что нынеш 
няя сессия Генеральной А с
самблеи О О Н  пройдет под 
воздействием недавней встре
чи в Рейкьявике Генерального 
секретаря Ц К КП СС  М . С. 
Горбачева и п р е зи д е н та  
Р. Рейгане. Новые мирные 
инициативы Советского С ою 
за, направленные не осуще- 
с т в л е н и е  принятой X X V II 
съездом КП СС  программы со
здания всеобъемлющ ей сис
темы международной безо 
пасности, в частности, на лик
видацию ядерного оруж ия К 
2000 году, способны сделать 
«безъядерный мир» реально
стью уж е в ближайшие годы. 
Все миролю бивое человече
ство приветствует новое «мир
ное наступление» нашей стра
ны и ждет от Соединенных 
Ш татов должного ответа.

Зеленая
сокровищница

В Академии наук Грузинской 
С СР состоялась объединенная 
научная сессия Центрального 
ботанического сада АН  рес
публики и Совета ботанических 
садов СССР. Она посвящена 
350-летию Центрального бота
нического сада Академии на
ук республики.

В зале —  ученые из М осквы  
и Ленинграда, всех братских 
республик, ряда зарубежных 
стран, представляющ ие круп
ные научные центры Европы в 
области ботаники и дендроло
гии, декоративного садоводст
ва, охраны окружаю щ ей ср е 
ды.

Сессию  открыл председа
тель Совете ботанических 
садов СССР, директор Глав
ного ботанического саде А Н  
СССР, ч л е н - к о р р е с п о н д е н т  
А Н  СССР, профессор Л ев А н 
дреев. В выступлениях видных 
советских и зарубежных уче 
ных подчеркивался заметный 
вклад Центрального ботаниче
ского сада в решение таких 
проблем, как сохранение ге
нофонда исчезающ их и ред
ких видов дикорастущих ра
стений.

За  плодотворную работу в 
этой области, а также в озна
менование юбилейной даты —  
350-летия сада, его директор, 
доктор сельскохозяйственных 
наук М амия Гоголишвили удо
стоен почетной награды бота
нического сада города Ф р ан к 
фурта —  золотой медали. Ее 
вручил директор сада, доктор 
Густав Ш осер.

Центральному ботаничееко- 
м у саду, поддерживающ ему 
тесную  связь с ботаническими 
учреждениям и Советского Со 
юза, ряда зарубежных стран, 
доверена ответственная мис
сия —  быть региональным на
учным учреждением , коорди
нировать работу свыше десяти 
ботанических садов, других ис
следовательских учреждений 
ботанического профиля Закав
казья. (ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).
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♦  КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО

МУЗЫКА СБЛИЖАЕТ
Вс«м, кто читал неваллу великого немецкого композито

ра Р. Вагнера «Паломничество к Бетховену», памятен, на
верное, рассказ, как он был поражен, увидев в открытом 
поле четырех чешских крестьян, которые после работы для 
своего удовольствия разыгрывали квартет Гайдна.

Да, м узы кальная культура 
народа Чехословакии славна 
не только зам ечательным и до
стижениями музыкальной клас
сики, освящ енной имен а м  и' 
Сметаны, Д ворж ака , Яначека, 
но и своим высочайш им о б 
щим уровнем , я бы сказал, 
массовой музыкальной одарен
ностью  народа, его врожден
ной неуемной тягой к музы- 
цированию.

Случилось так, что пиш ущ е
му эти строки за короткий 
пром еж уток времени довелось 
воочию  убедиться в богатстве 
национальных м узы ка л ь н ы х 
традиций, интенсивности м у зы 
кальной ж и э н и Чехослова
кии —  в одаренности и про
фессиональном мастерстве со 
временных чехословацких ком 
позиторов. Впечатления эти 
сложились в результате не
давнего пребывания в д руж е
ственной нам стране, а также 
творческого вечера в Тбилиси 
известного композитора Ильи 
Зельенки, состоявш егося на 
днях в М алом  зале Тбилисской 
консерватории. С этого и хо
чется начать.

И. Зельенка —  видный пред
ставитель современной м у зы 
кальной культуры  Чехословакии, 
ж ивет и работает в Братисла
ве. Он —  автор четырех симф о
ний, балета, кантат, инстру
ментальных концертов, кам ер 
но - инструментальных ансам
блей и других сочинений.

На творческом  вечере Зель 
енки, проведенном по иници
ативе С ою за композиторов 
Грузии, были представлены его 
камерные сочинения, позволя
ющие судить о широте и раз
нообразии художеств е н н ы х  
устремлений автора, ясно вы 
раженной современности сти
листики и средств м узы каль
ной выразительности.

Гостя тепло приветствовали 
известные грузинские компо
зиторы А . Бала н ч и в а д э е ,  
С. Цинцадзе, Г. Канчели, Н. Га
буния, после чего «слово» бы 
ло предоставлено произведе
ниям Зельенки и грузинским 
музы кантам  —  их исполните
лям.

Д уэт для двух скрипок, от
крывавш ий вечер  —  произве
дение ш ирокого плана, худо
жественное содержание кото
рого ф орм ируется в чередо
вании ■ тревож но  - напряжен
ных, самоуглубленно - меди
тативных, лирически просвет
лен н ы х и р еж е  —  игриво- 
скерцоэных музыкальных пла
стов. О тметим  мастерски раз
работанную  ф актуру сочине
ния, ее  истинно дуэтный ха
рактер. Этот своего рода «ин
струментальный диалог» пре
восходно был исполнен извест
ными скрипачами —  К. Варде- 
ли и Т. Батиашвили.

Поистине блистательным бы 
ло исполнение и «Каприччио»

для сопрано и бас-кларнета. 
Труднейшая для интонирова
ния, «разбросанная» по край
ним регистрам вокальная пар
тия (вся она дана без гармо
нической опоры ) была преодо
лена I прекрасной п е в и ц е й  
Г. Кариаули с завидной легко
стью  и мастерством . Достой
ным партнером певицы явил
ся отличный м узы кант —  клар
нетист Д. Д жикия.

Талантливая пианистка Н. Ке- 
реселидзе с подлинным ар 
тистизмом исполнила III ф ор 
тепианную сонату И. Зельен 
ки —  крупномасштабное про
изведение, изобилую щ ее зна
чительными техн и ч е с к и м и  
трудностями.

Д ва сочинения прозвучали 
в записи: «М узы ка  для хора, 
духового квинтета и ударных» 
и «Диалоги» для виолончели —  
соло и камерного оркестра.

П ервое из них —  програм
мное сочинение, содержание 
которого заставляет вспомнить 
фантасмагорический мир Э. По. 
М астерское применение со
норных эф ф ектов создает у 
слуш ателя настррение, адек
ватное мистическом у словесно
м у  тексту немецкого поэта 
)Моргенштврна. Сильное, впе
чатляю щ ее произведение!

Совсем  в другом  плане, но 
не менее яркое в художест
венном , отношении сочине
ние —  «Диалоги» (с о л и с т о м  
здесь выступает известный ав
стрийский виолончелист Ген
рих Ш иф ). О но  привлекает 

, романтиче с к и - одухотворен
ным строем чувств, поэтич
ностью.

Слушатели тепло приняли 
м узы ку  талантливого словац
кого композитора И. Зельен 
ки, который в своем  благодар
ственном обращ ении к публи
ке особо подчеркнул важность 
и плодотворность творческих 
взаимосвязей  м еж д у чехосло
вацкими и советскими, в част
ности, грузинскими м узы кан 
тами.

Та ж е  м ысль о плодотвор
ности творческих контактов 
красной нитью проходила и 
через М еж дународны й м у зы 
кальный фестиваль в чехосло
вацком городе Брно в пер
вой декаде октября (на фести
валь вы езж али  известный б е 
лорусский композитор, народ
ный артист БС СР А . В. Богаты
рев и автор этих строк). Кон
кретно связь эта проявилась 
в участии в фестивале ряда 
известных советских м узы кан 
тов и творческих коллективов, 
исполнении произведений со
ветских композиторов.

Ф ести валь (21-й по счету) 
был превосходно организован 
и проходил в двух направле
ниях: оперно - симфоничес
ком, озаглавленнбм  «М узы ка 
и мир драмы» и бьеннале со
временной музыки.

Центральным событием фе
стиваля, бесспорно, явилась 
премьера оперы «Катя Каба
нова» —  одного из крупнейших 
композиторов XX  века Яначе
ка, осущ ествленная выдаю
щ имся советским дирижером 
Г.' Рождественским. Вся м узы 
кальная сторона спектакля (со 
листы, хор, оркестр) была на 
чрезвычайно высоком  уровне 
и оставила сильное впечатле
ние. М енее убедительно вы
глядела постановочная часть. 
С  удовольствием прослушали 
м ы  ещ е две постановки ' пер
воклассного оперного театра 
Брно: незнакомую  нам оперу 
Сметаны «Д ве вдовы» и «На- 
букко» Верди (дирижировал в 
обоих случаях И. Пинкас). Зна
чительный интерес вызвал ба
лет молодого чехословацкого 
композитора В. Ридльбауха: 
«М акбет» в постановке балет
ной труппы Пражского наци
онального театра (балетмей
стер Д. Визнер) —  сугубо со
временный по своей музы каль
ной и хореографической лек
сике. В то же время чувство 
неудовлетворенности остави
ла постановка оперы Д. Ш оста
ковича «Катерина Измайлова» 
(оперная труппа Словацкого 
национального театра Брати
славы).

С  большим успехом прошли 
концерты симфонических ор
кестров Праги (дирижер И. Бе- 
логлавек), Брно (дирижеры 
П. Вронски и К. Рихтер) и Го
сударственного симфоническо
го оркестра Украинской ССР 
(дирижер Ф .  Глущ енко), ис
полнивших, наряду с произве
дениями классического репер
туара, сочинения чехословац
ких композиторов Л. Яначека, 
Й. Сука, Я. Циккера. Среди со
листов были и советские м узы 
канты И. и В. Ойстрахи, Н. Зер  
цалова, В. Сараджян. На вы 
ездном концерте в г. Боскови- 
це в превосходном исполне
нии чешских артистов прослу
шали мелодраму известного 
композитора X V III  века Й. А. 
Бенды «Ариадна на Наксосе», 
перекликаю щ ую ся с оперным 
стилем великого К. Глюка.

Современная (в  том числе и 
экспериментальная) м у  з ы к а  
была в основном представле
на чехословацкими компози
торами.

Зарубеж ны е гости фестива
ля  были приняты м э р о м  
г. Брно Алоисом Скоупы, под
черкнувш им важность творчес
ких контактов м узы кан т о в 
разных стран для дела мира 
и счастливого будущ его че
ловечества.

М узы ка объединяет и сбли
жает. Эта, не раз высказанная 
мысль, находит убедительное 
подтверждение на примере 
М еждународного фестиваля в 
Брно и творческого вечера 
словацкого к о м п о з и т о р а  
И. Зельенки в Тбилиси.

Гулбат ТОРАДЗЕ, 
заслуженный деятель ис
кусств Грузинской ССР.

«ИЛИАОБА»
В октябре, когда на благо

датной земле Кахети собира
ют урожай, труженики Ква- 
рельского района по традиции 
отмечаю т народный праздник 
«Илиаоба», подводят итоги на
пряженного трудового года.

На этот раз в минувшую  
субботу в окрестностях древ
ней крепости собрались тру
женики района, гости из сто
лицы, других городов и райо
нов республики.

На народном празднике вы 
ступил первый секретарь Ква- 
рельского райкома пар т и и 
Иосиф Молашвили, ученица 
средней школы имени И. Чав- 
чавадэе М айя Сепашвили, гость 
из Италии, профессор Венеци
анского университета Рикардо 
Дзипуни и другие.
, Самодеятельные коллективы 

района представили м узы каль 
но - художественную компози
цию по мотивам произведений 
Ильи Чавчавадэе.

В СЕЛО 
ПРИЕХАЛИ ВРАЧИ

Паспорта здоровья получи
ли жители села Хеивани зоны 
города Гагра. Здесь профилак
тический осмотр населения за
вершили медики Гагрской го
родской центральной больни
цы. В села и населенные пунк
ты бригады врачей города-ку
рорта выезж аю т ежем есячно. 
В их составе —  хирурги и тера
певты, педиатры и кардиологи. 
В амбулаториях, расположен
ных, как правило, недалеко от 
полевых станов и цитрусовых 
плантаций, график приема у 
медиков составлен таким об
разом, что сельские труж ени
ки могут обратиться к ним в 
лю бое, удобное для них вре
м я . .

—  В Гагра и прилегающей к 
нему зоне уровень диспансе
ризации взрослого населения 
достиг 70 процентов, —  ска
зала корреспонденту ГРУЗИН- 
Ф О Р М а  главный врач . города, 
заслуженный врач Абхазской 
А С С Р  В. Чачба. —  Дети ж е  
диспансеризованы все.

С ПЕСНЕЙ 
ПО ЖИЗНИ

В Шуахеви, несмотря на 
дождливую  погоду, праздник 
песни удался на славу. Есть 
здесь такая традиция: играть 
в день праздника свадьбу. Вот 
и в этот раз в честь молодо
женов Нателы Батадзе и Зау 
ра Абашидзе —  колхозников 
из села Кидзинидзееби —  за
дорно звучала «Макрули».

Гости праздника стали сви
детелями впечатляющ ей вы
ставки, на которой были пред
ставлены образцы прикладно
го искусства, продукты сель
ского хозяйства —  дары щед
рой осени.

А  затем на открытой эстра
де был дан большой концерт. 
Певцов сменяли танцоры, на
родные сказители.

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

♦  СПОРТ

ГОЛЫ-В ПРОЛИВНОЙ дождь
В среду состоялись очередные матчи розыгрышей евро

пейских футбольных Кубков. Провели свои встречи и три со
ветские команды.

Игра в М оскве , где на ста
дионе «Д инам о» спор за вы 
ход в следую щ ий круг сорев
нований в розыгрыш е Кубка 
обладателей кубков вели хо
зяева, московские автозаводцы, 
и футболисты западногерман
ского «Ш тутгарта», получилась 
нервной, напряженной. Дейст
вовать на максим ум е во зм о ж 
ностей диктовало в первую  
очередь вязкое, разбухшее 
от непрерывного дождя поле 
стадиона. Н есм отря на отлич
ную дренажную  систему тра
вяного покрытия, м яч  зачастую  
м енял  свое «запрограммиро
ванное» направление, и ф утбо
листам приходилось работать 
с ним предельно осмотритель
но.

Первыми стали пробовать на 
прочность защ иту и вратаря 
гостей торпедовцы. Уж е на 3-й 
минуте Ю ри й  Савичев сольно 
врывается в ш трафную не
мецких футболистов, но не 
уд ерж ивается на скользком 
поле. Ещ е че р е з  несколько м и 
нут следует и первый удар 
издалека в ближний угол во 
рот гостей, затем  опасный про
ход дебютанта таких ответст
венных соревнований молодо
го Чугунова...

Хо зяева  вели атаки целена
правленно, органи з о в а н н о. 
Правда, гости старались, ведо
мые своим  капитаном исланд
цем Сигурвиссоном, перело

мить ход игры. Но на 31-й ми
нуте последовала прекрасная 
комбинация с участием  Кобзе- 
аа и Плотникова. Последний 
умно: прострелил м яч  вдоль 
ворот, мимо выскочивш его 
вратаря Им меля, и замкнул 
этот треугольник Николай Са
вичев —  1: 0 .

После перерыва торпедовцы 
не сменили избранной такти
ки и сумели ещ е раз поразить 
ворота «Ш тутгарта». Это  сде
лал брат Николая Савичева —  
Ю рий. Получив выверенный 
пас на «второй этаж», он чет
ко переправил головой м яч  в 
дальний от И м м еля верхний 
угол. М ог чуть позже отличить
ся и Кобэев. Но перехитрить 
в этот раз стража ворот гостей 
ем у не удалось.

Два «сухих» м яча  в запасе 
перед ответной игрой на вы 
езде— задел неплохой. Важно 
теперь не растерять добытого 
с таким трудом преимущ ества.

Под холодным дождевым 
душ ем  пришлось вести горя
чую  схватку и киевским дина
мовцам, выступаю щ им в 1/8 
финала Кубка чемпионов в 
Глазго против местного «Сеп
тика»: шотландцы с первых
минут повели ш квальные ата
ки на ворота киевлян. Первый 
ж е  удар «бело-зеленых» ед ва 
не заверш ился голом — '  силь
ный удар буквально потряс 
стойку ворот Чанова. Правда,

через несколько минут при
ходится волноваться и голки
перу «Селт^ка» Боннеру.

На 15-й минуте мог отличить
ся наш нападающий Беланов, 
убежавш ий от защитников, но 
его атаку очень сомнительным 
приемом прервал вратарь хо
зяев поля. Однако испанский 
судья Аладрен никак не отре
агировал на грубую  игру. А  
через минуту киевляне все же 
«распечатали» ворота «Селти- 
ка». Сделал это Евтушенко, 
получивший филигранный пас 
после розыгрыш а углового, и 
без помех переправивший мяч 
мимо растерянного Боннера.

Во втором тайме шотландцы 
ещ е больш е ужесточили свой 
«пресс», стремясь отыграться. 
И на 80-й минуте их нападаю
щ ему Джонстону наконец уда
лось это сделать. Правда, у  го
стей трижды не использовал 
стопроцентную голевую  воз
можность Беланов, один раз 
Заваров... Итог этого матча —  
1 : 1.

М осковский «Спартак», так
ж е  в гостях, в 1/16 финала ро
зыгрыша Кубка У Е Ф А , проиг
рал ф ранцузскому клубу «Ту
луза» со счетом —  1:3. В пер
вом тайме на 42-й минуте у  хо
зяев гол забил Пасси, но во 
второй половине Родионов на 
56-й минуте восстановил равно
весие. В дальнейшем все тот 
ж е  Пасси вновь дважды —  на 
66-й и 81-й минутах добился 
успеха.

Ответные матчи состоятся 5 
ноября.

УСПЕХ СОВЕТСКИХ 
БОРЦОВ

Ещ е две золотые медали за
воевали советские борцы 
вольного стиля на чемпиона
те мира в столице Венгрии 
Будапеште.

♦  ПОСЛЕСЛОВИЕ К СОБЫТИЮ

ЗА ЧАШКОЙ ЧАЯ
Недавно в Москве состоялись Дни чая. Чайные ряды бы

ли организованы на Арбате, в Столешниковом переулке, на 
проспекте Калинина, улице Горького...

Это был своеобразный от
клик на призыв почетных 
граждан Тбилиси сделать 
традиционными Дни чая в 
крупных городах страны. 
Помимо

он

омимо столицы, праздник 
чая в нынешнем году про
шел в Иваново, Свердлов
ске, Алма-Ате, Ульяновске и 
других городах. Видимо, не

далек тот день, когда 
станет всесоюзным.

Многим, наверное, будет 
интересно узнать, что один 
стакан чая повышает в тече
ние 45 минут умственную 
активность на 10 процентов. 
И хотя в чае кофеина боль
ше, чем в кофе, примерно в 
три раза, он действует бо
лее благотворно. Однако, к

сожалению, даже в Грузии— 
главной чайной кладовой 
страны, далеко не все отда
ют предпочтение чаю. Прав
да, в последние двадцать 
лет его стали пить больше. 
И все же этот показатель 
растет медленно.

В  чем тут дело?
Очевидно, связано это с 

недостаточной пропагандой 
культуры чаепития. В  па
сынках ходит зеленый чай. 
А  ведь он-то и отличается 
наибольшей полезностью для 
здоровья. Но не секрет, что 
об этом знают весьма немно
гие. Ни в одной чайной, да

же в Дни чая, он не пода
ется к столу посетителей. 
Исключение составляет лишь 
Тбилисский Дом чая.

Пропаганда чая призвана 
сыграть важную роль в борь
бе против пьянства и алкого
лизма. Вот почему чай за
служивает постоянного вни
мания. Пусть же скорее на
ступит пора, когда чай в 
каждой семье и каждый день 
будет желанным гостем.

Михаил ДАВИТАШВИЛИ, 
заслуженный журнали с т 
Грузинской ССР.

ИЗЪЯВИЛИ ЖЕЛАНИЕ

С П Р А В К И '
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 24 октября

МОСКВА

ПО П Е Р В О Й  П РО ГРА М М Е. 
Ю — Время. 9.40 — «Творчество 
1ых». 10.05 — «Свидетель». Те- 
виэионный х у  Д о ж  е с  твенный 
(льм. 1-я серия. 11.25 — Выступ- 
ние ансамбля песни и танца До
нского районного Дома культу- 
1. 11.50 — Мир и молодежь.
.50 — Премьера документального 
1льма «Сумской эксперимент». 
.05 — Русская речь. 16.35 — «По 
«стрии». 17.1С — На земле, в ие- 
еах и на море. 17.40 — Герои 

Носова на экране. «Дружок». 
.45 — С. Рахманинов. Страницы 
изни и творчества. 19.45 — Се- 
дия в мире. 20.00 — Мультфильм. 
.10 — Накануне венской вегре- 
. 20.45 — Премьера телевизион- 
>го художественного фильма «Сви

детель». 2-я серия. 22.00 — Время. 
22.40 — Что? Где? Когда?

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е. 
9.00 — Утренняя гимнастика. 9.15 — 
«Наш  Фриц». Документальный 
фильм. 9.35 и 10.35 — История. 
4-й класс. 10.05 и 14.10 — Англий
ский язык. 11.05 — УчащимсТ» СП ГУ. 
Обществоведение. 11.35 и 12.40 — 
История. 7-й класс. 12.05 — Наш 
сад. 13.10 — Экран — учителю. 
М. Ю . Лермонтов — «Мцыри». 
13.45 — Зоология. 7-й класс. 14.40— 
Твоя ленинская библиотека. 15.10— 
Ж изнь и книги Аркадия Гайдара. 
15.55 — «После уроков». «В  село 
приехал учитель...». 19.20 — Для 
всех и для каждого. 19.50 — Со
ветский воин. Киножурнал. 20.00 — 
Клуб путешественников. 21.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!». 21.15— 
Народное творчество. 22.00 — Вре
мя. 22.40 — «Принимаю на себя». 
Художественный фильм.
ТБИЛИСИ

ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е. 
8.50 — Программа телепередач.

9.00 —  Врем я. 9.35 —  Моамбе. 
10.10 — Сегодня на' экранах тби 
лисских кинотеатров. 10.20 —  Те
лефильм-спектакль. « Граф  Лю ксем 
бург». 12.00 —  Поэзия Н . Барата 
швили (повторно). 12.30 — Кон
церт. 13.05 —  Телекурс. Физика. 
13.35 —  Информационный выпуск.
16.00 —  Программа вечерних пере
дач. 16.05 —  Информационный вы 
пуск (на  русском я зы ке ). 16.15 — 
И зучим  французский язы к . 16.45 — 
Сегодня на экранах тбилисских ки
нотеатров. 16.55 — Грузинский ко
роткометражный художественный 
телефильм «М нх а» . 17.30 — Гр у 
зинский документальный теле
фильм «Авто  Вар ази » . 18.00 — Д ля  
ш кольников. Плечом к плечу со 
взрослыми. 18.40 —  Программа дей
ствия. перестройки, прогресса. Соц
соревнование — на новую  ступень. 
19.30 —  Д ля  молодежи. Светофор. 
19.45 —  Сегодня в мире (М ) .  20.00— 
Моамбе. 20.35 —  К  юбилею Ве 
ликого О ктября. Худож ники  70-х 
(передача 2-я). 21.20 —  Концерт.

21.50 — Грузинское пароходство — 
на голубых дорогах. 22.00 — Вре
мя. 22.40 — Что? Где? Когда? Те
левикторина (М ).

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е. 
16.35 — Художественный телефильм 
«Черный маклер». 18.10 — Для
школьников. Физика.

РАДИО
на 24 октября

ПО П ЕРВО Й  П РО ГРА М М Е. 
6.08 — Последние известия. 6.38 — 
Напевы земли родной. 6.50 — Сель
ское утро. 7.30 — Утренний кон
церт. 7.45 — На студенческой ор
бите. 8.25 и 12.15 — «В  час пик*. 
9.25 и 9.37 — Обзор республикан
ских газет. 11.00 — Последние из
вестия. 11.15 — Экономика долж
на быть экономной. 11.30 и 11.50 — 
Обзор-и передовая статья «Прав
ды» на' грузинском языке. 13.00 — 
Время, события, люди (М ). 13.40 —

'♦  ПОСЛЕ СУДА

П р е с т у п л е н и е  со .
зрело по схеме, ста
рой, как мир: началь

ство подтолкнуло подчинен-. 
ных на п р о т ивозаконный 
путь, и те пошли по нему, 
никто не свернул...

Итак, есть торговое на
чальство в лице заместителя 
главного бухгалтера Сарти- 
чальского сельского коопе
ратива Тамары Дохтурашви- 
ли. И есть, пусть хоть и не 
непосредственные ее подчи
ненные, однако все же ра
ботники, состоящие в слу
жебной зависимости от нее: 
продавцы различных торго
вых объектов. Правда, над 
самой Дохтурашвили есть 
еще главбух, но Автандил 
Джеренашвили, занимавший 
эту должность, был уже в 
пенсионном возрасте и, воз
можно, по причине профес
сиональной усталости, а, воз
можно, и по какой иной,осо
бо старательно свои служеб
ные обязанности не выпол
нял, не контролировал дей
ствия подчиненных, чем и 
не преминула воспользовать
ся отличавшаяся большой 
жизненной цепкостью Дох
турашвили.

Эта солидная дама с не
законченным высшим обра
зованием, исчерпывающимся 
вторым курсом экономиче
ского факультета Тбилис
ского государственного уни
верситета, тоже, кстати, по 
возрасту вышедшая на пен
сию, но продолжающая еще 
работать, обложила работ
ников подведомственных объ
ектов розничной торговли 
самым натуральным обро
ком. Если учесть, что в Сар- 
тичальский селькооп вхо
дило 18 магазинов промыш
ленных и продовольственных 
товаров, и если принять во 
внимание, какое количест
во завмагов и продавцов по
пало в сети Дохтурашвили, 
то станет ясно, что она прак
тически поставила едва ли 
не половину торговой сети 
себе на службу.

А  оброк состоял в том, что 
работники торговли долж
ны были систематически по 
велению Дохтурашвили при
носить ей различные про
довольствен н ы е  и промыш
ленные товары. Иногда зам. 
главбуха милостиво разре
шала погашать оброк не то
варами, а деньгами. Но боль
ше все же брала натурой. 
Разумеется, без оплаты то
варов. И так продолжалось 
с января 1980 года по ок
тябрь 1984 года, то есть, как

минимум, шесть инвентариза
ционных периодов. За это 
время Дохтурашвили вмес
те с прочими расхитила свы
ше 46 тысяч рублей.

Заметьте — вместе с про
чими. А  кто эти «прочие»? 
Да те же самые завмаги и 
продавцы, которые были об
ложены оброком. Вот где 
собака зарыта, вот объясне
ние тому, почему все они 
или хотя бы кто-то из них 
не воспротивился столь наг
лому нажиму на себя, не дал 
отпор предприимчивой да-

шили тратить — копили, 
'прятали на тот возможный 
черный день, когда, если 
грянет гром, они внесут их 
в кассу селькоопа и тем са
мым смягчат свою участь. 
Так, кстати, кое-кто и по
ступил позже, когда приш
лось держать ответ за свои 
противозаконные дела. Вот 
ведь как силен был у мно
гих страх перед неизбежно
стью — пусть рано или по
здно — наказания, что даже 
не воспользовались они тем, 
что крали вместе с Дохтура-

О Б Р О К

я попросила объяснить мне, 
как именно она будет все де
лать, Дохтурашвили отве
тила: «Лали, детка, сколько 
раз тебе объяснять, что это 
не имеет для тебя никакого 
значения. Ты ведь знаешь, 
что я тебя люблю как дочь, 
не отличаю от своих детей 
(и впрямь я выросла у нее 
на глазах, мы не только со
седи, но и родственники), 
так что будь спокойна...»

Помимо тех, кто уже на
зван, Дохтурашвили втяну
ла в свои преступные махи
нации и других работников 
торговли: Рахиль Орвела-
швили —■ продавца головно
го магазина селькоопа, Па
зи Бицадзе — продавца ма
газина смешанных товаров 
в Квемоубани и Энгело Сам- 
нашвили — заведую щего-  
продавца этого же магазина, 
Марту Джариашвили — прр-

ме из бухгалтерии: им са
мим перепадал неплохой 
кус, так что от подачек 
Дохтурашвили никто не от
казался.

Раз в неделю материаль
но - ответственные лица тор
говой сети селькоопа долж
ны были составлять денеж
но-товарный отчет и пред
ставлять его в бухгалтерию. 
Поскольку главбух самоуст
ранился от контроля за дви
жением товарно-материаль
ных ценностей, то эту мис
сию взяла на себя Дохгура- 
швили, которая искусствен
но занижала в отчетах ос
татки с таким расчетом, что
бы покрылась стоимость изъ
ятого ею натурой оброка. 
Ну и, конечно, чтобы что-то 
еще перепало материально
ответственному лицу, всту
пившему с ней в преступный 
сговор. Так и волки были 
сыты, и овцы целы.

Брала Дохтурашвили все: 
сервизы и рыбные деликате
сы, холодильники и отрезы, 
люстры и дефицитные сти
ральные порошки, колбасу 
и обувь... Ну, а наступало
время инвентаризации — и 
хитроумная Дохтурашвили
вновь подтасовывала бухгал
терские документы. Так все 
и шло-катилось...

Многие продавцы побаи
вались махинаций, в которых 
их втянула заместитель глав
ного бухгалтера кооперати
ва. Особенно женщины, име
ющие маленьких детей. Что, 
правда, не мешало им брать
свою долю наживы, выде- 

I. ЙОляемую Дохтурашвили. 
некоторые эти деньги не спе-

швили. Но, выходит, силь
нее страха оказалась алч
ность и соблазн легкой на
живы: боялись — а все рав
но воровали...

Вера Паксашвили, про
давец продовольственн о го  
магазина: «Я  очень боялась, 
но Дохтурашвили меня ус
покаивала, говорила, что 
она так уменьшает остатки 
в отчетах, что никто ничего 
не узнает. Дохтурашвили я 
давала когда продукты, а 
когда деньги. Половину бра
ла себе».

Джемал Гелашвили, про
давец секции трикотажа и 
парфюмерии Сартичальского 
универмага: «Когда я про
сил деньги за взятые Дохту
рашвили товары, ' она отве
чала, что снизит мне бух
галтерские остатки и тем 
самым недостача будет по
крыта».

Магда Адиани, продавец 
секции хозяйственных то
варов универмага: «Дохту
рашвили сделала мне пред
ложение вместе с ней похи
щать кооперативное имуще
ство, подробно объяснила, 
как она это устроит, успоко
ила, что никто ничего не уз
нает».

Лали Чохонелидзе, про
давец секции культтоваров 
универмага: «Когда я не со
глашалась совершать эти 
комбинации, просила. Дохту
рашвили оставить меня в 
покое, она меня успокаива
ла, говорила, что ничего не 
произойдет, но если в край
нем случае все же что-то об
наружится, то она одна бу
дет за все отвечать. Когда

давца секции трикотажа (м
:К 0-парфюмерии Сартичальо 

го универмага, Шота Джан- 
гирашвили — продавца го
ловного магазина. Некото
рые из нйх были освобож
дены от уголовной ответст
венности по амнистии, дру
гие предстали перед судом и 
понесли различные наказа
ния, не связанные с лише
нием свободы. Предстал пе
ред судом и бывший главный 
бухгалтер Сартичальского 
селькоопа А. Джеренашвили.

Что же касается органи
затора этого группового пре
ступления Тамары Дохту
рашвили, то она была приго
ворена коллегией Верховно
го суда Грузинской ССР, 
рассмотревшей Зто дело под 
председательством И. Гоги- 
лашвили, к шести годам ли
шения свободы с конфиска
цией имущества. После от
бытия наказания ей в тече
ние пяти лет запрещено вы- 

. полнить бухгалтерскую ра
боту.

...Сартичала — совсем ря
дом с Тбилиси, как говорит
ся, рукой подать. А  между 
тем не все выпускники эко
номического факультета Т ГУ , 
которые по различным при
чинам остаются в столице 
республики, трудоустраива
ются по специальности. Па
радоксальная складывается 
ситуация: дипломированные
специалисты порой не могут 
найти работу, а недоучки ти
па Дохтурашвили. находя
щейся к тому же в пенсион
ном возрасте, цепко держат
ся за «выгодные» места. Ко
му выгодные — понятно...

Ираклий КИЛАДЗЕ.

Чампион Европы москвич 
Хазар  Исаев (до 62 кг )  побе
дил в финале Д ж о  Макфар- 
ленда из С Ш А , а М ахарбек 
Хадарцев из Ташкента (до 
90 к г ) поверг Торстена Ваг
нера (ГДР).

Серебряной награды удо
стоились Адлан Вар аев  из 
Грозного (до 74 кг), уступив
ший чемпиону мира кубинцу 
Раулю  Каскарету, и Давид Го- 
беджишвили (до 130 кг), про
игравший в этот раз своем у 
постоянному сопернику Брю су 
Баумгартнеру (С Ш А ).

Всего ж е  на чемпионате м и 
ра-86 наши «вольники» завое
вали шесть золотых, две се 
ребряны е и одну бронзовую  
награды.

Шахматисты 97 стран изъ
явили желание участвовать во 
Всемирной Олимпиаде, кото
рая пройдет в ноябре в Д у 
бай (Объединенные Арабские 
Эмираты ). О б этом сообщило 
агентство Рейтер, ссылаясь на 
официальных лиц из нацио
нальной шахматной федера
ции О А Э .

(ТАСС).

В Тбилиси завершился командный чемпио
нат Советского Союза по современному пя
тиборью.

Н а с н и м к а х  (слева направо): победи
тель чемпионата СССР по современному пя
тиборью в личном зачете Андрей Макушин из 
Москвы; пятиборцы соревнуются в фехтова
нии; позади очередное препятствие.

Фото Рубена Рухкяна.
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Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

Концерт Г . Гаспарян. 13.50 —  У ча 
щимся. Стихи грузинских поэтов 
о Родине. 14.03 — П. Проскурин. 
«С уд ьб а» . Страницы романа (М ) .
15.00 —  Голоса друзей (М ) .  17.00— 
Последние известия. 17.15 —  В . К а 
линников. Увертюра «Б ы л и н а» .
17.30 — Учащ имся. Радиопостанов
ка «Хл еб» . 18.00 — Встреча у  
микрофона. 18.30 — Республикан 
ские известия на русском язы ке. 
18.45 — Грузинские народные пес
ни. 19.00 —  Передача, посвящ ен
ная 70-летию со дня рождения 
Э. Багдавадзе. 19.30 — Агропро
мыш ленный комплекс: насущ ные 
заботы . 19.40 —  Вступление к опе
ре С. Меркеданте «Регент». 20.30— 
Здоровье. 21.00 —  Вечер няя сказ 
ка. 21.15 — Произведения Т. Адь- 
биниона. 21.45 —  М еждународный 
дневник (М ) .  22.00 —  Г . Джоха- 
дзе. «Одна сем ья» . Радиопостанов
ка. 22.30 —  Последние известия.
23.30 —  Р . Ш ум ан  «Кар н авал » .
24.00 —  Бой часов. Гимн Грузин
ской С С Р .

ПОГОДА

на 25 и 26 октября

В ТБИ Л И С И  24 октября — пере
менная облачность, без осадков, 

ветер слабый. Температура возду
ха -4-18 4 -2 0  градусов.

ОТДЕЛЫ:

В  ЗА П А Д Н О Й  Г Р У З И И  ожида
ется переменная облачность, места
ми дожди, ветер переменный, 3—8 
метров в секунду. Температура в 
н и з м е н н ы х  районах: ночью
4_7 4-12 градусов, днем -4-18 _|_23 
градуса. В г о р н ы х  районах: 
ночью -4-2 4-7 градусов, днем 4-14 
4 .19 градусов. В в ы с о к о г о р 
н ы х  районах: ночью 0 4-5 гра
дусов. днем 4-7 4-«2 градусов.

В  ВОСТОЧНОЙ ГР У З И И  — пе
ременная облачность, преимущест
венно без осадков, ветер перемен
ный, 3—8 метров в секунду. Тем
пература на р а в н и н а х :  ночью
4.4 4-9 градусов, днем 4-17 4-22 
градуса. В г о р н ы х  районах: 
ночью 0 4.5 градусов, днем 4 -11 
4_ 16 градусов. В в ы с о к о г о р 
н ы х  районах: ночью 0 —5 гра
дусов. днем 4_4 + 9 градусов.
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